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ВАЖЕН КАЖДЫЙ ГОЛОС! 9 СЕНТЯБРЯ
ВЫБОРЫ МЭРА МОСКВЫ

1 сентября 2018 года. Елена и Евгений Ивашкины с сыновьями Мишей и Максимом (слева направо) на фоне инсталляции «Добрая Москва». 9 сентября они пойдут на избирательный участок всей 
семьей, чтобы личным примером показать детям важность выборов

Всей семьей 
на выборы 4
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Покорители вершин 
Альпинисты из Орехова-
Борисова Южного 
установили на Казбеке 
флаг Москвы 17 
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Делаем газету вместе 
Трехметровый чайник, 
дерево с кроной-сердцем 
и другие новости от народных 
корреспондентов 24 

Празднуем 
День города 
Где пройдут 
самые интересные 
мероприятия 
Южного округа 3 

ПРЯМОЙ РАЗГОВОРОР

Глава Департамента 
транспорта Москвы 
Максим Ликсутов: 
Строительство метро 
бьет рекорды 14 



Мосгосстройнадзор выдал разре-
шение на ввод в эксплуатацию 
детского сада на 220 мест на юге 
Москвы. Двухэтажное здание 
возведено по индивидуальному 
проекту, сообщил председатель 
Мосгосстройнадзора Олег Анто-
сенко.
По итогам экспертизы детский 
сад признали соответствующим 
всем необходимым нормам. Уже 
в сентябре оно примет своих пер-
вых воспитанников. Постройка 
рассчитана на девять групп для 
детей от трех до семи лет. Про-
странство для воспитанников 
каждого возраста поделено на 
игровую зону, спальню, разде-

валку, буфет и туалет. Кроме 
того, в здании находятся залы для 
музыкальных и физкультурных 
уроков, кружковая, методиче-
ский и медкабинеты, прачечная.
Напомним, вопрос о сроках вве-
дения в эксплуатацию детского 
сада обсуждали жители Нагатин-
ского Затона на встрече с мэром 
Москвы Сергеем Собяниным 
в июле. Тогда мамы пожалова-
лись главе города, что здание до-
строено, но не введено в эксплуа-
тацию по непонятным причи-
нам. Мэр дал поручение уско-
рить сроки сдачи детского сада.
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

Фестивальная площадка открылась 
30 августа в Зябликове. Еще пару ме-
сяцев назад там был пустырь, на кото-
ром хотели возвести торговый центр. 
Создание фестивальной зоны обсуж-
дали на встрече мэра Москвы Сергея 
Собянина с жителями района. Тогда 
они попросили сделать площадку с ка-
руселью и торговыми павильонами.   
По поручению мэра площадку откры-
ли в рекордные сроки — всего за два 
месяца. Сейчас там проходит фести-
валь «Цветочный джем». Раньше 
праздник был только в центре города, 
а теперь у жителей появилась своя 
площадка около дома. В центре нее — 
карусель: двухъярусная, с золотисты-
ми и белыми сказочными конями. За 
несколько часов на ней прокатились 
более сотни гостей. 
— Площадка будет работать круглого-
дично. Уже сейчас видно, что она 
пользуется большим спросом, — от-
метил глава управы района Зяблико-
во Константин Князев.
По периметру площадки раскинулись 
торговые шале, в которых можно ку-
пить самые необычные сорта варенья. 
— Это мармелад из сладкого лука, 
а это винный джем с апельсиновой це-
дрой, — рассказывает продавец Ма-
рина Терентьева. — Лидер продаж — 
вишня с шоколадом, осенью он спаса-
ет от хандры. 
А рядом на площадке установили 
зоны для мастер-классов. 
— Я приехала с дочками Ксюшей 
и Алисой, — рассказывает Ирина Шу-
валова. — Девочки учились сажать 
цветы и делать композиции из сукку-
лентов. Необычный сад в банке уне-
сем с собой. 

Ландшафтный конкурс «Цветочный джем» 
пройдет 9 сентября — с. 4 

2 В ОКРУГЕ
43 дерева и 959 кустарников посадят до 30 октября 
в районе Нагатинский Затон в рамках программы 
благоустройства 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
5 сентября 2018
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Благоустроить Нижний и Верхний 
Варшавские пруды, которые нахо-
дятся у дома № 39 по Варшавскому 
шоссе, попросили жители района 
Чертаново Южное. В начале августа 
они обратились с этим вопросом 
к мэру Москвы во время встречи. 
Глава города инициативу поддер-
жал и дал поручение. Как оказа-
лось, долго ждать не пришлось. Как 
сообщили в ГУП «Мосводосток», 
они уже принялись за очистку пру-
дов и даже подготовили план по ре-
конструкции водоемов.
— Службами предприятия на ука-
занных водоемах регулярно прово-
дятся работы по очистке, — сооб-
щили в «Мосводостоке». — Сейчас 
вся акватория Варшавских пру-
дов от водной растительности очи-
щена.
Более того, предприятием разрабо-
тана проектная документация на 
капитальный ремонт Варшавских 
прудов, и она уже прошла процесс 
согласования. Проект предусматри-
вает комплексное облагоражива-
ние и очистку Нижнего и Верхнего 
Варшавского прудов от ила. К рабо-
там специалисты приступят ориен-
тировочно в конце этого года или 
в начале следующего. 
МИХАИЛ САВКИН
okruga@vm.ru

Пункт, где можно взять на прокат 
велосипед, появился около станции 
метро «Орехово» и по адресу: улица 
Маршала Захарова, 8, корп. 1. Те-
перь жители района смогут без про-
блем прокатиться на двухколесном 
коне в любое время. Достаточно 
всего лишь установить на телефон 
специальное приложение.
Жители давно ждали этого откры-
тия, тема поднималась на встрече  
мэра Москвы Сергея Собянина с жи-
телями района в июле этого года. 
— Этот прокат — очень удобная 
вещь. Во многих районах города  
они есть, наконец-то и у нас появи-
лись, — делится впечатлениями жи-
тельница района Людмила Быст-
рова. 
На каждом пункте стоит 12 велоси-
педов. Это стандартное количество.
— Для того чтобы завершить про-
гулку, необязательно возвращаться 
на станцию, — рассказывает глава 
управы района Орехово-Борисово 
Северное Евгений Силкин. — Если, 
к примеру, вы закончили кататься 
в Зябликове или в Чертанове, то 
можно оставить велосипед на этой 
станции, подкатив его близко 
к стойке. Она работает автоматиче-
ски и сама закрепляет колесо. 
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

Варшавские пруды в районе 
Чертаново Южное очистят 
и благоустроят.

Пункты велопроката открыли 
в Орехове-Борисове Север-
ном сразу по двум адресам. 

Детский сад в «Ривер Парке» ввели в эксплуатацию. Комитет государственного строительного надзора Москвы 
31 августа сообщил о выданном разрешении на открытие детского сада на 220 мест в Нагатинском Затоне. Здание 
расположено по адресу: улица Речников, владение 7/5.

Пруды очистят 
от ила 
и камышей 

Я буду гнать 
велосипед 

НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru

30 августа 2018 года. Сергей и Анастасия Дюковы пришли на открытие фестивальной площадки у станции 
метро «Красногвардейская». Теперь это станет самым модным местом для прогулок жителей

И кружит, кружит 
карусель... 

1 сентября 2018 года. Детский сад 
на улице Речников, вл. 7/5, рассчитан 
на 220 мест. Разрешение на открытие 
уже выдано Мосгосстройнадзором

Детский сад готов встречать 
дошколят 
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Подготовили    НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА  (текст),  ЛЕЙЛА ЧАБАЕВА, ДАРЬЯ БОЛЬШЕНКО (графика) 

Городки 
В Нагатинском Затоне на терри-
тории Московского колледжа 
электромеханики и информаци-
онных технологий будет открыта 
площадка для городков.

Прокатиться на пони 
Во дворе творческого центра 
«Москворечье» (Каширское 
шоссе, 52) с 12:00 до 18:00 
можно будет бесплатно про-
катиться на пони. 

Играй гармошка 
Во дворе школы № 534 с 12:00 
до 16:00 будет выступать про-
фессиональный баянист. Он ис-
полнит русские народные и со-
временные композиции. Также  
певцы исполнят популярные 
композиции эстрады.

Аттракционы 
Надувные и игровые ком-
плексы откроют во дво-
ре школы № 630. Там сде-
лают батут, аттракцион 
«Кактус», «Гигантские 
ботинки» и аттракцион 
«Баскетбол». Жителей 
ждет развлекательная 
программа и призы.

Тысячи мыльных 
пузырей 
В 10:00 во дворе гимназии 
№ 1553 пройдет раз-
влекательная программа: 
шоу мыльных пузырей, 
мастер-класс по твистингу, 
аквагриму и  анимации. 

Тысячи сюрпризов 
на День города 

Выставки 
Школа № 2001 откроет вы-
ставку детского рисунка. По-
мимо этого, на площадке будут 
работать специалисты по аква-
гриму, которые ненадолго 
превратят детей в фей, разных 
животных и персонажей из по-
пулярных мультфильмов. 

В джазе только жители 
В школе №1862 Нагорного района 
эстрадный оркестр «Мелодика» 
выйдет к зрителям с концертной 
программой эстрадной и джазо-
вой музыки. Кроме того, выступит 
хор русской песни, который ис-
полнит песни о Москве.

Спортивные 
выходные 
С 17:00 до 18:00 в школе 
№ 933 организуют спортив-
ную программу для всей 
семьи. Жители смогут при-
нять участие в эстафетах, 
викторинах и отлично про-
вести время.

Москва готовится отметить 
871-й день рождения. По 
всему городу будет рабо-
тать более 300 развлека-
тельных площадок, в том 
числе и в Южном округе. 
Для того чтобы отлично 
провести выходные и отме-
тить праздник, необяза-
тельно ехать в центр. В каж-
дом районе готовят свою 
программу ко Дню города. 
Большинство мероприятий
пройдет на территории 
школ и других учебных за-
ведений. Там 9 сентября для 
жителей округа устроят ка-
раоке-марафоны, будет жи-
вая музыка, мастер-классы, 
анимации и спортивные 
эстафеты. Самые интерес-
ные мероприятия во дворах 
смотрите на карте, которую 
составили «ЮГ».

Гигантские крестики-
нолики 
Во дворе школы №1375 установят 
гигантские крестики-нолики. Жи-
тели смогут посетить мастер-класс 
по плетению косичек и принять 
участие в танцевальном шоу.

Театральные 
представления 
Во дворе центра 
образования № 548 покажут 
интерактивный спектакль, 
исполнят русские и казачьи 
песни. Жителей также ждут 
активные игры, конкурсы 
и памятные подарки. 

Показать силу богатырскую 
Во дворе технического пожарно-спасательного 
колледжа имени Героя РФ В. М. Максимчука 
с 12:00 предлагают сыграть в народную забаву 
«Богатырский взор». Показать «Удаль моло-
децкую» можно будет и во дворе школы № 508  
(ул. Элеваторная, 4, корп. 2) с 12:00 до 14:00. 
Кроме того, здесь устроят бег в мешках и конкурс 
«Самый сильный». А во дворе школы № 902 
«Диалог» с 16:00 до 18:00 устроят спортивный 
праздник «Бирюлевские богатыри». 

Караоке-марафон 
Песни  о Москве и москвичах смогут спеть 
во время караоке-марафона все желаю-
щие во дворе педагогического колледжа 
№ 15 на улице Бирюлевской, 28. Поме-
риться своими голосами можно с 16:00, 
а с 17:00 здесь устроят танцевальный 
флешмоб «Танцуем вместе».

ПОЛНАЯ АФИША МЕРОПРИЯТИЙ НА САЙТЕ 
UGORIZONT.RU

3ПРАЗДНИК
Галерея «На Шаболовке» предлагает 8 сентября с 12:00 
до 13:00 прокатиться на велосипеде, самокате и заодно 
узнать об архитектуре и истории Донского района 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
5 сентября 2018
№ 37 (813)
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Кондитерское шоу 
Расписать пряники 
с глазурью можно будет 
во время кондитерского 
шоу «Пряничный домик», 
который пройдет с 16:00 
во дворе финансового 
колледжа № 35 на Липец-
кой, 2, корп. 13. Вкусный 
сувенир можно будет за-
брать на память.



Посетителям фестиваля предлага-
ют отведать самые изысканные 
и необычные виды сладостей —  ва-
ренье, джемы. Среди самых дико-
винных вариантов — варенье из то-
матов с миндалем, из абрикосов 
с кофе, груши с горчицей, кактусов, 
лисичек.  Отведать разные лаком-
ства можно на разных площадках, 
многие из которых заработали 
в Южном округе. Кроме сладостей, 
приготовят для горожан и другие, 

не менее изысканные блюда. Так, на 
площадке на Ореховом бульваре 
предложат продегустировать ба-
клажаны на гриле с сальсой из аво-
кадо, оладьи из дыни с сулугуни. 
В качестве досуга для посетителей 
проведут лекции, мастер-классы, 
конкурсы. Запланирован и квест по 
поиску самого необычного варенья.
9 сентября пройдет Открытый меж-
дународный конкурс городского 
ландшафтного дизайна «Цветоч-
ный джем — 2018» среди любите-
лей. Он охватит территорию школ 
и учреждений культуры, спорта,  
здравоохранения. Всего будет за-
действовано 1,5 тысячи площадок 
во всех районах Москвы, в Южном 
округе — 178 адресов.
Помогать в создании персональных 
цветников любителям будут про-
фессиональные садовники. Расте-
ния, инструменты и все необходи-
мое для работы предоставят орга-
низаторы конкурса.
— Это возможность собрать свою 
команду и реализовать свой ланд-
шафтный проект, — отмечают 
в оргкомитете конкурса.
9 сентября столица, по сути, превра-
тится, в цветущий город-сад. Побе-
дителям вручат призы.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
okruga@vm.ru

Более 3,6 тысячи избира-
тельных участков откро-
ются в Москве и области 

9 сентября. В этот день го-
рожане будут выбирать 
мэра столицы. Для избира-
телей приготовили немало 

сюрпризов. 
Помещения УИКов 
украсят шарами 
цветов триколора 
и баннерами. Лю-
бой желающий 

сможет поучаство-
вать в профессио-

нальной фотосес-
сии — на каж-

дом участке 
будут бес-
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Проголосовать на выборах мэра Москвы можно 
и за городом: 209 участков откроются в Московской, 
Калужской, Тульской и Владимирской областях 

С 30 августа по 9 сентября 
в столице проходит фести-
валь «Цветочный джем». 
Праздничные площадки — 
всего их две тысячи — рабо-
тают в каждом районе  сто-
лицы. 

платно работать фотогра-
фы. Для снимков можно вы-
брать таблички и в форма-
те фото передать пожела-
ния любимому городу 
в честь 871-летия.
Готовят подарки и для моло-
дых людей, которые придут 
на выборы мэра Москвы. 
В рамках акции «Зачем мол-
чать, когда есть голос?!» 
им выдадут бесплатные 
флаеры с кодом на концерт 
звезд. Получить их можно 
прямо на избирательных 
участках. Концерты прой-
дут 20, 21, 22 сентября 
в «Олимпийском».
— Для  нас очень важно, что-
бы молодые люди были во-
влечены в принятие важных 
для города решений, — го-
ворит председатель Мос-
горизбиркома Валентин 
Горбунов. — Концерты се-
рии «Зачем молчать, когда 
есть голос?!» — это наш спо-

соб поблагодарить моло-
дых активных москви-

чей, которые не хотят 
оставаться в стороне 
от выборов.
Выдавать флаеры 
будут москвичам от 
18 до 30 лет. Затем 

им необходимо зай-
ти на сайт проекта 

golosa2018.ru и пройти 
регистрацию. Количе-

ство флаеров ограниче-
но — посетить три концер-
та смогут 60 тысяч человек. 
Поэтому молодым избира-
телям стоит прийти на свои 
избирательные участки по-
раньше.

ЕКАТЕРИНА
ПЕТРОВА 
okruga@vm.ru

Более 3,6 тысячи избира-
тельных участков откро-
ются в Москве и области 

9 сентября. В этот день го-
рожане будут выбирать 
мэра столицы. Для избира-
телей приготовили немало 

сюрпризов. 
Помещения УИКов 
украсят шарами 
цветов триколора 
и баннерами. Лю-
бой желающий 

сможет поучаство-
вать в профессио-
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Необычное 
варенье можно 
попробовать 
на праздничных 
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Москвичи смогут сфотографиро-
ваться с тематическими табличка-
ми в специальной селфи-зоне на из-
бирательных участках
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4,9 тысячи волонтеров записались в Корпус 
наблюдателей, которые будут работать 
на выборах мэра Москвы 

мунального хозяйства, ме-
дицины, образования. От-
дав свой голос за кого-то из 
кандидатов, вы получите 
моральное право вести диа-
лог с властью. 
Певец Алексей Глызин на 
выборы пойдет и считает, 
что пойти должен каждый.
— А как не ходить, если мы 
в этом городе живем? Хо-
дим по его улицам, ездим по 
его дорогам. Разумеется, 
каждый москвич заинтере-
сован, чтобы в городе все 
было хорошо. Так почему, 
спрашивается, мы должны 
выборы игнорировать? 
Нужно прийти и проголосо-
вать, чтобы, во-первых, вы-
разить свое отношение 
к происходящему в городе, 
а во-вторых, чтобы выбрать 
мэра столицы, который со-

ответствовал бы твоим 
ожиданиям. 
Писатель Захар Прилепин 
считает, что, голосуя, мы 
так или иначе влияем на 
происходящее. 
— Власть в России и Москве 
имеет высокий и, надо за-

Актриса Театра имени А. С. Пушкина Вера Аленто-
ва (1). Певец Алексей Глызин (2). Олимпийская чемпи-
онка, депутат Госдумы РФ Светлана Журова (3)

На этой неделе в Москве со-
стоятся выборы мэра. Горо-
жане выберут человека, ко-
торый в течение пяти лет 
будет серьезно влиять на то, 
что происходит в городе. 
Известные люди рассужда-
ют о том, почему 9 сентября 
стоит приходить на избира-
тельные участки. 
Олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы Светлана 
Журова уверена, что ходить 
на выборы нужно в любом 
случае.
— Жизнь в России так устро-
ена, что в ней очень многое 
зависит от двух людей — 
президента и главы регио-

на, в котором вы живете. 
Москва — регион России, 
мэр — глава региона, и от 
того, кто этот человек, како-
ва его позиция по тем или 
иным вопросам, зависит 
жизнь в городе: система 
транспорта, жилищно-ком-

кратия. И вот она, власть — 
ровно та, какую вы сами 
и выбрали. Не ходить на вы-
боры — это демонстрация 
полного безразличия 
к судьбе города,   а значит, 
и к своей судьбе, и к судьбе 
своих близких. Стоит ли 
уподоблять себя страусу, 
который спрятал голову 
в песок и поэтому уверен, 
что вокруг ничего не проис-
ходит? Еще как происходит! 
И выборы — отличный по-
вод отношение к происхо-
дящему выразить. Думаю, 
найти полчаса, чтобы зайти 
на избирательный участок, 
может каждый москвич.
Известный полярный путе-
шественник, директор клу-
ба «Приключение» Дми-
трий Шпаро считает, что, 
если вы хоть чего-то от 
столичных властей хоти-
те, прийти на выборы 
нужно обязательно, так 
как таким образом вы про-
являете свою гражданскую 
позицию — и это не пустые 
слова.
— Мы все живем в Москве, 
мы «пользуемся» этим го-
родом. Вы хотите, чтобы 
рядом было метро? Чтобы 
общественный транспорт 
ходил по расписанию? 
Чтобы стали меньше 
пробки? Чтобы в поли-
клинике лучше обслужи-
вали, а во дворе всегда 
было чисто? Тогда нужно 
прийти и проголосо-
вать. Выборы — это не 
какой-то странный ри-
туал. Это ваш способ 
повлиять на жизнь в го-
роде, а значит, и на 
вашу жизнь, на жизнь 

ваших детей. Можно, ко-
нечно, забраться в свою 

скорлупу и думать: «От 
меня ничего не зависит». 
Это позиция совершенно 
пассивного человека, кото-
рый в жизни ничего не до-
бьется. Если не хотите им 
быть — дойдите до избира-
тельного участка.

метить, заслуженный авто-
ритет. Хотите ее поддер-
жать — поддержите. Если 
вы против — тоже обяза-
тельно проголосуйте.
Актриса Вера Алентова 
пойдет на выборы обяза-
тельно.
— Да и странно было бы не 
пойти, если мы в этом горо-
де живем! — отмечает ак-
триса. — А мэр — это чело-
век, который на многие 
вещи, происходящие в го-
роде, напрямую влияет. 
Если человеку важно, что 
вокруг него происходит, 
нужно на выборы идти.
Игорь Бутман, народный 
артист России, артистиче-
ский директор джазового 
клуба Le Club, считает, что  
не ходить на выборы — это 
демонстрация полного без-
различия к судьбе города.
— Я думаю, есть немало лю-
дей, которые не хотят идти 
на выборы, потому что ду-
мают: «Известно, кто побе-
дит». Подождите, друзья. 
Победит как раз тот, за кого 
придут и проголосуют! — 
говорит Бутман. — Выборы 
в Москве честные, прозрач-
ные, к ним уже давно нет 
никаких претензий. Не го-
лосовать, а потом высказы-
вать на кухне возмущение 
работой властей — глупо. 
Потому что вот она, демо-

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

Известные москвичи 
считают, что 9 сентября 
стоит прийти проголосовать 
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НАЙТИ АДРЕС
Чтобы проголосовать на территории удоб-
ного вам избирательного участка, выберите 
его адрес. Сделать это можно на портале 

мэра Москвы mos.ru. Там размещена карта участков — 
она  доступна по ссылке mos.ru/vote-map.

ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ
Для голосования не по месту прописки нужно 
подать заявление, указав номер удобного  
участка. Сделать это нужно в период до 7 сен-

тября включительно. На выбор несколько способов: 
в любом центре «Мои документы»; пригласив специ-
алиста МФЦ, позвонив по телефону (495) 777-77-77; 
в мини-офисах «Мои документы» в Московской обла-
сти. С 29 августа подать заявление можно в участковых 
избирательных комиссиях в Москве, Московской, Туль-
ской, Владимирской и Калужской областях.

ЗАДАТЬ ВОПРОС
В случае, если по ряду причин вы не смо-
жете проголосовать на выбранном из-
бирательном участке, то прийти в день 

выборов можно на участок по месту прописки. Задать 
вопросы можно по телефонам Избирательной комис-

сии (495) 633-51-56, (495) 633-51-16 или набрав 
номер горячей линии правительства Москвы 

(495) 777-77-77.
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Кандидат в мэры Москвы 
Сергей Собянин 30 августа 
во время встречи с активом 
Московского городского со-
вета ветеранов рассказал 
о комплексе мер, которые 
будут применяться в связи 
с пенсионной реформой.

СОХРАНЕНИЕ ДОПЛАТ
Кандидат отметил, что все 
льготы, несмотря на увели-
чение пенсионного возрас-
та в России, в Москве будут 
сохраняться. Так, по дости-
жении женщинами 55 лет, 
а мужчинами 60 лет они со-
хранят право на бесплатный 
проезд на всех видах обще-
ственного транспорта.
— Всю систему соцподдерж-
ки москвичей предпенсион-
ного возраста мы направим 
на то, чтобы люди чувство-
вали себя уверенно, — ска-
зал Собянин.
Недавно появившаяся льго-
та на проезд в пригородных 
электричках также будет до-
ступна. Сохранятся льготы 
и для москвичей со статусом 
«Ветеран труда» и «Ветеран 
военной службы» — их в го-
роде около 1,5 миллиона.
Более двух миллионов мо-
сквичей получают регио-
нальную доплату к пенсии. 
Около 4,5 миллиона поль-
зуются льготами и субси-
диями на оплату ЖКХ. При-
мерно в два раза увеличил-
ся объем финансирования 
соцпрограмм, что позволи-
ло увеличить существую-
щие и ввести новые льго-
ты. С 1 января 2018 года 
с учетом городской допла-
ты был увеличен мини-
мальный размер пенсии на 

3 тысячи рублей. Выросло 
количество бесплатных са-
наторно-курортных пу-
тевок.
— За последние годы коли-
чество этих путевок мы уве-
личили в четыре раза  с 65 до 
245 тысяч, — сообщил 
Сергей Собянин.

МЕДПОМОЩЬ НА УРОВНЕ
В Москве продолжитель-
ность жизни подошла 
к 78 годам, и это один из са-
мых высоких показателей 
по России.
— В Москве проживают око-
ло 450 тысяч человек старше 
80 лет, а жителей, которым 
больше 100 лет, — около 
600 человек, — рассказал 
Сергей Собянин. — Это соз-
дает определенные требова-
ния к работе  социальных 
и медицинских служб.
30 августа принято реше-
ние о создании комплекс-
ной системы медицинского 
и социального патронажа. 
Такая система охватывает 
около 130 тысяч москвичей. 
Сейчас патронажная служ-
ба работает во всех 46 взрос-
лых поликлиниках города. 
— Такой патронажной 
службой охвачены 57 тысяч 
человек, и это только нача-
ло, — заявил кандидат 
Сергей Собянин. — Важно 
осуществлять паллиатив-
ную помощь москвичам, ко-
торым уже даже не оказыва-
ется медпомощь. Поэтому 
мы создали еще одну службу 
паллиативной помощи, ко-
торой охвачено более 50 ты-
сяч москвичей.
Он напомнил, что очереди 
в поликлиниках сократи-
лись, но остается еще много 
проблем, которыми нужно 
продолжить заниматься.
— Мы продолжим обеспе-
чивать поликлиники но-
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Для москвичей старше 50 лет, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, будет создана специальная 
программа адресной помощи 

вым оборудованием, ре-
конструировать и строить 
новые здания, — заявил 
Собянин, добавив, что сей-
час город способен сделать 
шаги для помощи боль-
ным, не дожидаясь боль-
ших строек новых учреж-
дений.

— Например, большая часть 
населения, в основном это 
люди старшего поколения, 
болеют сразу несколькими 
хроническими заболевани-
ями. Мы создали службу ра-
боты с пожилыми людьми, 
у которых три или более 
хронических заболевания. 

Выделили участки, закрепи-
ли врачей, сестер, так, что-
бы они были постоянно на 
связи. Эта практика находит 
одобрительные отзывы, — 
сказал Собянин.

УСПЕХ ПРОГРАММ
Также кандидат напомнил 
об успехах программы для 
старшего поколения «Мос-
ковское долголетие».
— Мы собираемся и дальше 
продвигать этот экспери-
мент. Программа станет 
доб рой московской тради-
цией, — сказал он.
Еще один вопрос, который 
поднял Собянин, — конку-
ренция пожилых людей 
с молодыми на рынке труда.
— Чтобы у пожилых людей 
появилась возможность 
трудоустроиться, мы вве-
дем условия, обеспечим 
полностью бесплатное по-
лучение второй специаль-
ности или повышение ква-
лификации. Наши коллед-

жи будут предоставлять 
около 400 разных специаль-
ностей, — заявил Собянин.
Для переобучения старшего 
поколения в колледжах по-
явится более 50 тысяч до-
полнительных мест.
На мероприятии выступили 
и представители ветеран-
ских организаций.
— За время пребывания 
Сергея Собянина в должно-
сти мэра значительно улуч-
шилась система соцзащиты 
населения. Появились де-
сятки тысяч новых высоко-
технологичных рабочих 
мест, — сказал первый зам-
председателя Московского 
городского совета ветера-
нов Расим Акчурин. — За-
метно лучше стали работать 
медучреждения. Улучши-
лась система адресной по-
мощи и поддержки пенсио-
неров, ветеранов. Город ста-
новится все более комфорт-
ным для жизни разных кате-
горий граждан.

8 августа 2018 года. Кандидат на пост мэра Москвы Сергей Собянин
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Город 
поддерживает 
пенсионеров 

Социальные льготы для старшего поколения 

1  Более двух милли-
онов пенсионеров 
получают регио-
нальную доплату. 
С января 2018 года 
минимальный раз-
мер пенсии увели-
чен на 3000 рублей.

4  Бесплатный проезд 
на всех видах обще-
ственного транс-
порта. А с 1 августа 
москвичи могут 
бесплатно ездить 
и на пригородных 
электричках.

5  Ветераны и льгот-
ники получают бес-
платные лекарства. 
В 46 взрослых поли-
клиниках действует 
система медицин-
ского и социального 
патронажа.

3  Действует система 
льгот на оплату 
услуг ЖКХ. Ею 
пользуются более 
4,5 миллиона мо-
сквичей. Сохранены 
льготы по оплате 
электроэнергии.

6  Пенсионерам, 
ветеранам предо-
ставляют бесплат-
ное санаторно-ку-
рортное лечение. 
Количество пу-
тевок увеличено 
с 65 тысяч до 245.

2  Введена система 
льгот по платежам 
за капремонт. 
Неработающие мо-
сквичи имеют право 
на компенсацию 
50 и 100 процентов 
взносов.



на избирательном участке 
в Восточном округе.
— Как многодетной маме 
мне важно принимать уча-
стие в жизни школы, в жиз-
ни города и в жизни стра-
ны  — это одна из главных 
причин, почему я решила 
стать наблюдателем, — объ-
ясняет Татьяна Дунаева. —  
Это хороший шанс показать 
пример детям, чтобы они 
так же, как и я, выросли не-
равнодушными людьми 
с активной гражданской по-
зицией.
Наличие на руках направле-
ния официально подтверж-
дает статус наблюдателя. 
Выдача такого документа 
является финальным эта-
пом подготовки к работе на 
выборах мэра Москвы.
Работать 9 сентября наблю-
датели будут с 7:00 и до 

окончания подсчета 
голосов. Они будут 
присутствовать на 
всех 3810 избира-
тельных участках, 
в том числе располо-
женных на террито-
рии Подмосковья, 
Калужской, Тульской 
и Владимирской об-
ластей.

Кстати, для наблюдателей, 
которые будут присутство-
вать на дачных избиратель-
ных участках — всего их бу-
дет 209, — прошло специ-
альное обучение. Его прове-
ли эксперты движения в за-
щиту прав избирателей 
«Голос».
— Все наблюдатели Обще-
ственной палаты Москвы, 
работающие на экстеррито-
риальных участках, будут 
обеспечены необходимыми 
методическими материала-
ми, — сообщил замруково-
дителя Общественного шта-
ба по наблюдению за выбо-
рами мэра Москвы, руково-
дитель Рабочей группы 
Мосгоризбиркома по обра-
зованию избирательных 
участков за городом, пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. — Таких 
наблюдателей своевремен-
но доставят на избиратель-
ные участки и затем, после 
окончания подсчета голо-
сов, отвезут назад в Москву.
Ксати, составлен портрет 
наблюдателя. Это в основ-
ном москвичи 29 лет: при-
чем 60 процентов — жен-
щины и 40 процентов — 
мужчины.
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Мастер-классы, фитнес и латинские танцы проведут 
для старшего поколения 8 сентября в «Крыловском 
дворике» на Судостроительной улице, 29. Начало в 12:00 

Наблюдателям начали вы-
давать направления на из-
бирательные участки. Об 
этом сообщили в Мосгориз-
биркоме. 
Желание проголосовать по 
месту фактического нахож-
дения в день выборов мэра 
Москвы, 9 сентября, выра-
зили более 115 тысяч чело-
век — они уже подали необ-
ходимые заявления. За хо-
дом голосования на участ-
ках будут следить волонте-

ры Корпуса наблюдателей 
столичной Общественной 
палаты. Для них проведено 
специальное обучение — за 
первую неделю занятия по-
сетил 2261 человек. Курсы 
проходили в Московском 
парламентском центре.
Сейчас стартовала выдача 
направлений на избира-
тельные участки тем наб-
людателям, которые уже 
прошли обучение. Только 
в первый день такой доку-
мент получили более 
600 человек. Кроме направ-
ления, наблюдателям выда-
ют блокнот, ручку, а также 
яркую  жилетку с фирмен-

ной символикой —  по ней 
можно будет отличить наб-
людателей.
— Перед нами стоит задача 
отслеживать и контролиро-
вать законность и право-
мерность всего происходя-
щего на избирательном 
участке, наблюдать за под-
счетом голосов и оформле-
нием протокола, — говорит 
наблюдатель Обществен-
ной палаты Москвы Влади-
мир Афонин. —  В процессе 
обучения я узнал, как дол-
жен действовать в случае 
возможных нарушений. Ра-
бота не тяжелая, скорее ин-
тересная.

Другой волонтер — много-
детная мама Татьяна Дунае-
ва рассказала, что в каче-
стве наблюдателя на выбо-
рах она будет участвовать 
уже во второй раз. Работать 
на выборах мэра Москвы 
9 сентября женщина будет 

Наблюдатели 
прошли обучение 

Более 115 тысяч 
человек решили 
голосовать 
не по месту 
прописки 

3 августа 2018 года. Сотрудники центров «Мои документы» 
во время обходов за городом рассказывали о выборах

обучающих семинаров, 35 часов 
теории и практического ин-
структажа провели для наблю-
дателей только за первую неде-
лю обуче ния

ЦИФРА
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1 сентября 2018 года. Москвичи проводят много времени на дачах 
даже осенью

Такая инициатива направ-
лена на комфорт и удоб-
ство горожан.
— Подвозить избирателей 
категорически запрещено 
кандидатам и политиче-
ским партиям, а что касает-
ся нас, то это наша прямая 
обязанность — создать из-
бирателям все возможные 
условия для реализации их 
избирательных прав, — со-
общил член Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут.
Ранее Москва и Подмоско-
вье заключили Соглаше-
ние о стратегическом со-
трудничестве. Документ 
предусматривает проведе-
ние благоустройства садо-

вых и дачных товариществ, 
строительство и рекон-
струкцию дорог, возведе-
ние детских и спортивных 
площадок, обустройство 
инженерной инфраструк-
туры. Провести эти работы 
поможет правительство 
Москвы. Все эти меры сде-
лают поездки за город ком-
фортными, проживание на  
дачных участках станет бо-
лее безопасным.
— Летом для многих мо-
сквичей СНТ становятся 
вторым домом. Миллионы 
горожан приезжают и жи-
вут на дачах до самой осе-
ни, — отметил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Часть работы уже сделана. 
Так, для удобства горожан 
летом на 77 самых попу-
лярных среди дачников 
маршрутах было запущено 
100 дополнительных авто-
бусов. Это позволило почти 
вдвое сократить время 
ожидания транспорта. Так-
же с 1 августа ввели бес-
платный проезд в приго-
родных поездах для льгот-
ных категорий. 
Среди мер, которые пропи-
саны в соглашении, — ре-
монт и реконструкция бо-
лее 400 километров дорог, 
которые ведут к 142 тыся-
чам садовых товариществ. 
Эта работа будет проведе-

на в ближайшее время.
Прописано в соглашении 
обеспечение дачных и са-
довых товариществ всем 
необходимым для ком-
фортного проживания — 
бесперебойная работа 
электричества, водопрово-
да, устранение подтопле-
ний, очистка и благо уст-
рой ство пожарных прудов, 
вывоз мусора.
Всего в соглашении обозна-
чено шесть основных на-
правлений сотрудничества 
двух регионов. Документ 
рассчитан на срок до 2025 
года.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
okruga@vm.ru

Избирательные участки за пределами Москвы готовы к выборам мэра столицы. Об этом сообщил замруководителя Общественного штаба по наблюде-
нию за выборами мэра Москвы Александр Шарлай. Для избирателей, которые в день выборов мэра Москвы, 9 сентября, будут голосовать на дачных 
участках, могут выделить дополнительный транспорт. С такой просьбой Мосгоризбирком обратится в правительство. 

Быстро и с комфортом 

ЕКАТЕРИНА
ПЕТРОВА 
okruga@vm.ru
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Кадеты школы № 1770 представят на фестивале 
популярной науки Maker Faire Moscow 3D-конструктор 
и ультразвуковой метод ориентации в пространстве 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
5 сентября 2018
№ 37 (813)
UGORIZONT.RU

Литературный круиз «Больше, чем великий писатель» 
организуют в библиотеке № 160 (ул. Медынская, 11, 
стр. 2) 12 сентября. Начало в 15:00 

По словам мэра, к нему не 
раз обращались педагоги, 
отмечая, что классные ру-
ководители испытывают 
дополнительную нагрузку.
— Я подписал постановле-
ние правительства Москвы 
о доплате за классное руко-
водство в размере 12,5 ты-
сячи рублей в месяц. При-
чем эту доплату мы вводим 
не с 1 сентября, а задним 
числом с 1 августа, — под-
черкнул мэр.
Сергей Собянин назвал 
Москву «городом детства», 
отметив, что в столице еже-
годно рождается больше 
100 тысяч детей.
— Огромное внимание 
правительства Москвы 
и мое личное уделяется раз-
витию детства, образова-
ния в нашем любимом го-
роде, — отметил мэр. — За 
последние годы мы постро-
или более 300 новых школ 
и детских садов, 130 новых 
школ и детских садов будет 
построено буквально в бли-
жайшие годы.
В первую очередь они поя-
вятся в новых микрорайо-
нах Москвы — там, где идет 
застройка или есть пробле-
мы с местами в школьных 
учреждениях. Кроме того, 
мэр отметил, что количе-
ство детских садов за по-
следние несколько лет уве-
личилось в 1,5 раза.
В рамках общегородского 
педагогического совета 
Сергей Собянин вручил 
20 педагогам столицы важ-
ную награду — почетный 

знак «Заслуженный учи-
тель Москвы» за вклад 
в развитие образования.
— Главное, от чего зависит 
успех детей, — это учителя, 
педагоги. Это вы, ваши 
умения и ваша забота, — 
сказал Сергей Собянин.
Мэр Москвы выразил педа-
гогам благодарность за ра-
боту и напомнил, что вла-
сти столицы постарались 
увеличить зарплату учите-
лям. Например, в сравне-
нии с 2010 годом размер 
средней зарплаты учителей 
в этом году вырос почти 
в 2,5 раза.
Мэр отметил и важность 
проекта «Московская элек-
тронная школа» (МЭШ) 
и назвал эту программу са-
мым демократичным и на-
родным проектом, благода-
ря которому каждому педа-
гогу стали доступны десят-
ки тысяч сценариев урока.
Помимо дополнительных 
выплат классным руково-
дителям, еще 10 тысяч ру-
блей получат и учителя, ак-
тивно принимающие уча-
стие в системе МЭШ.
— С 1 сентября эта доплата 
будет выплачиваться в мас-
совом порядке, — заявил 
Сергей Семенович.
К МЭШ уже присоедини-
лись порядка тысячи школ 
столицы, они оснащены 
всем необходимым обору-
дованием для реализации 
проекта.
— Первый этап введения 
«Московской электронной 
школы» мы с вами прошли 

несколько лет назад, когда 
обеспечили школы ком-
пьютерными классами, но-
утбуками, интерактивны-
ми досками, скоростным 
доступом в интернет. Боль-
шинство школ уже оснаще-
ны современным оборудо-
ванием к 1 сентября. 
Остальные школы будут ос-
нащены до конца этого 
года, — сказал Собянин.
Глава города обратил вни-
мание и на заслуги столич-
ных школьников на между-
народных олимпиадах.
— Прошла целая серия 
международных олимпиад 
в разных странах мира. 
Наши российские ученики 
выиграли 14 золотых меда-
лей, при этом  девять из них 
из Москвы, — заметил 
Сергей Собянин.
По его словам, 9 золотых 
медалей — это 64 процента 
от общего числа медалей, 
которые столичным 
школьникам удалось заво-
евать.
Мэр также отметил, что 
в этом году доля выпускни-
ков, сумевших набрать 
свыше 220 баллов на Еди-
ном госэкзамене (ЕГЭ) по 
трем предметам, по сравне-
нию с 2010 годом возросла 
почти в три раза.  
— Что такое 220 баллов? 
Это практически отлични-
ки. Вот отличников в мо-
сковских школах стало 
в 2,8 раза больше, — отме-
тил глава города.
МАРИЯ КАФАНОВА   
okruga@vm.ru 

20 июня 2017 года. Исполняющая обязанности директора школы № 1450 «Олимп» Елена Виногра-
дова консультирует ученицу Ирину Тараскину

Учителя получат доплату за классное руководство в размере 12,5 тысячи 
рублей в месяц. Об этом сообщил мэр Москвы Сергей Собянин на пле-
нарном заседании в рамках городского открытого педсовета.

Важная доплата классным 
руководителям 

С 30 августа по 2 сентября 
прошел московский между-
народный форум «Город об-
разования». Мероприятие 
торжественно открыли 
представители столичных 
властей — глава Департа-
мента образования Исаак 
Калина и глава Департа-
мента внешнеэкономиче-
ских и международных свя-
зей Сергей Черемин.
Исаак Калина в своей речи 
искренне признался, что 
для него приятным удивле-
нием стало количество мо-
сквичей, собравшихся к на-
чалу форума.
— В самых смелых ожида-
ниях мы не думали, что уже 
в первый день форума через 
регистрацию пройдут более 
20 тысяч человек буквально 
за несколько первых ча-
сов! — заявил Калина.
По его словам, за первый же 
день «Город образования» 
посетили намного больше 
людей, чем за три дня фору-
ма в 2017 году — тогда на 
мероприятии побывали 
только 35 тысяч человек.
В свою очередь Сергей Че-
ремин отметил, что с каж-
дым годом число участни-
ков «Города образования» 
неизменно растет.
— Сегодня у нас присут-
ствуют более 70 делегаций 
из различных стран мира 
с географией от Латинской 
Америки до Юго-Восточной 
Азии,— отметил он.

ПРЕДЕЛЫ ВИРТУАЛЬНОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ 
В двух залах «Города образо-
вания» была представлена 
насыщенная программа. 
Одновременно на площад-
ках форума проходили дело-
вые, развлекательные, по-
знавательные мероприя-
тия. Посетители познако-
мились с практикой приме-
нения современных техно-
логий в столичных школах, 
испытали новейшее обору-
дование, получили инфор-
мацию об инновациях.
Как отметил программный 
директор форума, директор 
Московского центра каче-
ства образования Павел 
Кузьмин, в этом году меро-
приятие не обошли сторо-
ной и зарубежные участ-
ники.
— На форуме выступили 
около 500 ведущих россий-
ских и международных экс-
пертов, — сказал он.
В рамках форума москви-
чей пригласили поучиться 
созданию масштабного по-
лотна у профессионалов 
граффити, собрать башню 
из конструктора, посорев-
новаться в «Гонке дронов», 
примерив на себя роль пи-
лота, отправиться в путеше-
ствие в пространстве до-
полненной и виртуальной 
реальности, а также позна-
комиться с новыми образ-
цами деловых и интерак-
тивных игр.

30 августа 2018 го-
да. Более 100 тысяч 
человек посетили 
Московский меж-
дународный форум 
«Город образова-
ния 2018» в первый 
день. На фото (сле-
ва направо): Сера-
фима Сеченова, Ан-
гелина Яськина,  
Вика Крайнова (1). 
Ученик кадетской 
школы № 1784 Са-
велий Осадчий (2)

Учиться 
становится 
интереснее 
с каждым 
годом 

Около 500 российских 
и международных экспертов 
из более чем 50 стран 
выступили на форуме 

компаний — экспонентов фору-
ма показали, какой вклад они 
внесли в развитие инновацион-
ной образовательной среды 
столицы

ЦИФРА
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МАРИЯ 
КАФАНОВА  
okruga@vm.ru 

УРОК ОТ ПАПЫ И МАМЫ
Кроме программ для школь-
ников и студентов, в «Горо-
де образования» нашли для 
себя занятие и взрослые. 
Родители узнали много по-
лезной информации о том, 
чем живут столичные шко-
лы сегодня и что образова-
тельные учреждения смо-
гут предложить завтра.
В рамках мастер-классов 
папы и мамы детей получи-
ли навыки создания кон-
тента для проекта «Москов-
ская электронная школа», 

который появился в про-
шлом году. Кроме того, 
в специально созданной до-
школьной зоне для родите-
лей самых маленьких го-
стей подготовили мастер-
классы от лучших воспита-
телей столицы.
Не обделили вниманием на 
форуме и пенсионеров. Для 
учителей старшего поколе-
ния организаторы подгото-
вили особую программу — 
для них прошел Фестиваль 
ветеранов педагогического 
труда.

СЕКРЕТЫ УСПЕХА 
СТОБАЛЛЬНИКОВ
В День знаний на одной из 
площадок «Города образо-
вания» москвичи побывали  
на представлениях World-
Skills Show — конкурса мо-
лодых профессионалов — 
и городском фестивале ха-
катонов (соревновании 
программистов, дизайне-
ров и специалистов в обла-
сти разработки программ-
ного обеспечения).
Также в рамках форума 
1 сентября состоялась цере-
мония награждения побе-
дителей и призеров конкур-
са «ЕГЭ на 100». Выпускни-
ки этого года, сдавшие экза-
мен на 100 баллов по одно-
му или нескольким предме-
там, поделились секретами 
успеха и ответили на вопро-
сы гостей, которым пред-
стоит сдавать экзамены.
Кстати, конкурс «ЕГЭ на 
100» проходит уже третий 
год. Цель его — узнать, что 
может помочь школьникам 

имени Пушкина Михаил 
Осадчий и ведущий науч-
ный сотрудник института 
Александра Ольховская. 
В книге собрали и описали 
свыше 170 слов и словосо-
четаний, за которыми стоят 
ключевые смыслы и на-
правления образователь-
ной политики Москвы.
— Преимуществом словаря 
является прежде всего то, 
что в нем описаны едини-
цы, которые, несмотря на 
свою популярность, до сих 
пор не были однозначно 
и исчерпывающе объясне-
ны. Каждое слово в словаре 
снабжено толкованием 
и примером употребления. 
В приложении представле-

на тематическая классифи-
кация ключевых понятий 
московской системы обра-
зования, — пояснила Алек-
сандра Ольховская.
Словарь дает определения 
таким замысловатым поня-
тиям, как конвергентное 
образование, образова-
тельная логистика, кла-
стер, ландшафт, техносфе-
ра, доступное образование, 
WorldSkills, «Предуниверса-
рий» и другим.
Кстати, перед началом фо-
рума на Калужско-Рижской 
линии метро начал курси-
ровать тематический поезд 
«Город образования». Поезд 
приурочен не только к фо-
руму, но и к III Международ-

ной олимпиаде мегаполи-
сов, которая проходит со 
2 по 7 сентября.  Планирует-
ся, что в течение месяца он 
перевезет более 500 тысяч 
человек.
— 28 августа мы запустили 
поезд, в нем восемь ваго-
нов, каждый из которых  
рассказывает о разных на-
правлениях образова-
ния, — сказал программ-
ный директор форума Па-
вел Кузьмин.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА
Форум высоко оценил пред-
седатель Департамента об-
разования и знаний Абу-Да-
би доктор Али Рашид Ал Ну-
аими. По его словам, орга-
низаторы мероприятия 
и правительство столицы 
вправе гордиться форумом.
— Я никогда не видел меро-
приятие таких масштабов, 
когда большинство участ-
ников, мальчиков и дево-
чек, юношей и девушек, 
именно тех, ради кого и су-
ществует система образова-
ния, собрались в выставоч-
ных залах форума и их 
очень много. А там, где ро-
боты — целые очереди. Они 
все хотят учиться, у них го-
рят глаза. Именно поэтому 
у Москвы будет отличное 
будущее, потому что наше 
будущее зависит от того, 
что происходит сегодня. 
Именно эти дети будут на-
шими лиде рами завтра, — 
подчеркнул  он.
Будущее столицы и других 
городов мира доктор Али 
Рашид Ал Нуаими видит  за 
умными городами. Чтобы 
добиться успеха и строить 
больше умных городов, 
нужно начать с умных школ 
и классов. Следует инвес-
тировать не только в ин-
фраструктуру, технологии, 
но и в преподавательские 
кадры.
— Искусственный интел-
лект может заменить учите-
ля в каких-то областях, но 
никогда не сможет заме-
нить его полностью. Учите-
лю нужно будет использо-
вать искусственный интел-
лект, это станет необходи-
мостью. Нам нужно, чтобы 
человек всегда был на ме-
сте. Есть определенные 
факторы, которые искус-
ственный интеллект никог-
да не поймет, не примет во 
внимание, но их примет во 
внимание учитель. Но в то 
же время нам нужно нау-
чить наших школьников ис-
пользовать искусственный 
интеллект, — подчеркнул 
председатель Департамен-
та образования и знаний 
Абу-Даби.
Как ранее сообщал Павел 
Кузьмин, «Город образова-
ния» в этом году готовился 
принять свыше 100 тысяч 
посетителей. Но, судя по 
огромной очереди, сформи-
ровавшейся в первый же 
день форума, создается впе-
чатление, что на него при-
шла вся Москва. А это зна-
чит, что жители проявляют 
огромный интерес к теме 
столичного образования.

эффективно подготовиться 
к экзамену и комфортно 
пройти итоговую аттеста-
цию. Организатором «ЕГЭ 
на 100» в этом году выступил 
Московский центр качества 
образования — в него посту-
пило более одной тысячи за-
явок от школьников, роди-
телей и учителей. Поделить-
ся советом стобалльники 
могут в абсолютно любом 
формате — текст, видео, 
презентация и даже инфо-
графика.

170 СЛОВ ПРО ШКОЛУ
31 августа москвичам пред-
ставили «Словарь корпора-
тивных смыслов москов-
ской системы образования» 
для педагогов, созданный 
Государственным институ-
том русского языка имени 
А. С Пушкина совместно 
с Московским центром раз-
вития кадрового потенциа-
ла образования. Его презен-
товали проректор по науке 
Института русского языка 
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В парке «Садовники» 8 сентября устроят книжный 
фестиваль «ЛитФест». Посетители смогут почитать 
книги и принять участие в лекциях и играх 
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Мастер-класс по созданию комикса «Я шагаю по Москве» 
проведут 8 сентября с 12:00 в галерее «Пересветов 
переулок» (Пересветов пер., 4, корп. 1) 

Начало осени, учебного 
года — новый этап для поч-
ти полутора миллиона ре-
бят. 3 сентября 105 тысяч  
девчонок и мальчишек 
впервые переступили порог 
школы, а в колледжах от-
правились на занятия 
75 тысяч студентов.

НАЛАДИТЬ ПИТАНИЕ
Как рассказал глава Депар-
тамента образования Мо-
сквы Исаак Калина, во всех 
детских садиках, школах 
и коллежах наладили каче-
ственное питание. Бесплат-
ные завтраки за счет бюд-
жета города получат все 
ученики первых-четвертых 
классов. 
— Школьники из социально 
незащищенных семей будут 
получать бесплатные за-
втраки и обеды, — цитирует 
его слова пресс-служба сто-
личной мэрии. — Для сту-
дентов колледжей предус-
мотрены бесплатные обе-
ды, а дошкольники 
групп полного дня бу-
дут обеспечены трех-
разовым питанием.
Все классы полу-
чили учебники по 
всем предметам.

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
СЕРВИСЫ
В новом учеб-
ном году в столи-
це продолжат реа-
лизацию проекта 
«Московская элек-

14 сентября 2017 года. 
Ученица школы № 1407 
на занятии в медицинском 
классе (1). 27 июля 2018 
года. Школьники бес-
платно посещают музеи 
в рамках проекта «Му-
зеи — детям». Дарвин-
ский — в пятерке по попу-
лярности (2). 16 апреля 
2018 года. Участник про-
екта «Инженерный класс 
в школе» Андрей Мудров 
с конструктором (3). 
7 сентября 2015 года. 
Дети получают каче-
ственное питание (4)

Московским школьникам повезло: 
для них работают свыше 90 музеев 
и выставочных галерей 

Успеваемость детей пи-
лотных проектов «Мос-
ковской электронной 
школы» повысилась на 
15 процентов. Благода-
ря интерактивной вир-
туальной составляющей 
рюкзак школьника стал 
легче вдвое.
Учителя тоже не внакла-
де: более 280 педагогов 
из 153 школ получили 
гранты .  Библиотека 
электронных образо-
вательных материалов 
доступна любым поль-
зователям. К концу 2018 
года уже каждая школа 
Москвы будет обеспе-
чена необходимым обо-
рудованием  и инфра-
структурой для проекта 
электронной школы.

КСТАТИ

тысяч респондентов на портале 
«Активный гражданин» выбра-
ли темы курсов повышения ква-
лификации для столичных 
учителей
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тронная школа» (МЭШ). 
В учреждениях образова-
ния будут и дальше устанав-
ливать интерактивные до-
ски, обеспечивать учителей 
ноутбуками, школы — со-
временными серверами.
Сейчас библиотека МЭШ 
содержит 230 виртуальных 
учебников, восемь тысяч 
тестовых заданий, шесть 
онлайн-лабораторий, более 
семи тысяч интерактивных 
образовательных приложе-
ний и более 20 тысяч опу-
бликованных в общем до-
ступе электронных сцена-
риев уроков по всем обяза-
тельным предметам. Боль-
шинство материалов разра-
ботано и размещено сами-
ми преподавателями.
Каждый месяц библиотека 
«Московской электронной 
школы» пополняется в сред-
нем на одну тысячу элек-
тронных сценариев. Их соз-
дание поощряют не только 
словами, но и дополнитель-
ным финансированием. 

имени дважды Героя Совет-
ского Союза Г. П. Кравченко 
и школа № 867.

ПОМОЧЬ С ПРОФЕССИЕЙ
В новом учебном году про-
должится профориентация 
школьников. В 104 школах 
заработают инженерные 
классы. В них будут учиться 
более семи тысяч старше-
классников. Медицинские 
классы выбрали более 
5,5 тысячи учеников из 
70 школ, а академиче-
ские — более 600 учеников 
из 13 столичных школ. Боль-
ше всего в городе будет ка-
детских классов. К этой про-
грамме присоединились 
197 школ и более 15 тысяч 
учеников.
Профильное образование 
развивается и в учреждени-
ях Южного округа столицы. 
Так, в школе № 667 имени 
Героя Советского Союза 
К. Самсонова пользуются 
популярностью инженер-
ный, медицинский и кадет-
ский классы.
— Ребята понимают важ-
ность предпрофессиональ-
ного образования. Они про-
ходят практики на предпри-
ятиях в рамках проекта 
«Профессиональная сре-
да», — отметила директор 
школы № 667 Юлия Марта-
нова.
В этом году, помимо про-
фильных классов, школа 
№ 867 присоединилась 
и к новому проекту — «Ма-
тематическая вертикаль».
— С этого года наши семи-
классники в рамках этого 
проекта будут изучать со-
временный курс математи-
ки, посещать кружки, фа-
культативы по другим есте-
ственно-научным предме-
там, — рассказал замдирек-
тора школы № 867 Дмитрий 
Волков.
Во многом в подготовке по 
профессиям помогает высо-
котехнологичное оборудо-
вание, которое устанавли-
вают в образовательных уч-
реждениях. Так, в школе 
№ 667 есть ресурсный 
центр, который посещают 
ученики даже из других 
округов города. 
— В нашей школе установ-
лены всевозможные симу-
ляционные тренажеры для 
отработки, например, ока-
зания первой помощи, сер-
дечной реанимации, вну-
тримышечных инъек-
ций, — отметила замдирек-
тора школы № 667 имени 
Героя Советского Союза 
К. Самсонова, куратор ме-
дицинского класса Наталия 
Сорочинская. — По оконча-
нии 11-го класса ученики 
уже обладают практически-
ми навыками и понимают, 
хотят ли они связать свою 
жизнь с медициной. 
Кроме того, программа 
«Московский предунивер-

ситарий» поможет более 
чем четырем тысячам 
школьникам подготовиться 
к поступлению в высшие 
учебные заведения. В про-
грамме участвуют 11 вузов. 
Освоить можно и рабочие 
специальности, которые 
востребованы сейчас на 
рынке. Так, с начала про-
шлого учебного года в про-
екте «Профессиональная 
среда» приняли участие 
34 тысячи школьников.

УРОЖАЙ НА МЕДАЛИ
Развитие московского об-
разования дает свои резуль-
таты. Столичные школьни-
ки этим летом завоевали 
девять золотых наград на 
международных предмет-
ных олимпиадах. Это по-
вторение рекорда 2016 
года, когда москвичи взяли 
столько же медалей. Одна-
ко результат можно и улуч-
шить, ведь в этом году ребят 
ожидают еще три интеллек-
туальных состязания. Бога-
ты урожаем медалистов 
и победителей олимпиад 
и школы Южного округа. 
Например, в школе № 1451 
в этом году шесть учеников 
стали победителями на раз-
личных олимпиадах.
— В этом году у нас тоже 
много побед, — рассказала 
директор школы № 667 
Юлия Мартанова. — Есть 
призеры регионального 
этапа Всероссийской олим-
пиады школьников по физ-
культуре и литературе, по-
бедители «Московской 
олимпиады школьников» 
по изобразительному ис-
кусству. 5 медалей получи-
ли наши ребята за особые 
успехи в образовании от Де-
партамента образования 
Москвы. В нашей школе 
есть даже победитель Все-
российского этапа чемпио-
ната WorldSkills в номина-
ции ландшафтный дизайн.
Москва по многим показа-
телям входит в число миро-
вых лидеров по качеству об-
разования. Например, со-
гласно исследованию меж-
дународной консалтинго-
вой компании Bain & 
Company, российская сто-
лица занимает первое ме-
сто в мире по доступности 
образования, восьмое — по 
среднему уровню знаний, 
четвертое место — по коли-
честву достижений учени-
ков на международных 
олимпиадах.

БЕСПЛАТНЫЙ ДОСТУП
Московским школьникам 
повезло больше прочих. 
Для них свыше 90 музеев, 
галерей и выставочных за-
лов открыты бесплатно кру-
глый год. Специальный 
проект «Музеи — детям» за-
пустили в сентябре 2017-го. 
Программа быстро стала 
популярной.
В пятерке лидеров по попу-
лярности Дарвиновский 
музей, Музей Пушкина, Му-
зей космонавтики, усадьбы 
Московского государствен-
ного объединенного музея-
заповедника и Музей Мо-

сквы. Музеи открыли свои 
двери не только для экскур-
сий, но и для внеклассных 
уроков по самым разным 
предметам: от биологии 
и химии до истории и ан-
глийского языка.
В Биологическом музее 
имени Тимирязева расска-
зывают о мире под микро-
скопом и цвете в природе, 
в «Царицыне» — о золотом 
веке Екатерины Великой. 
Музей Пушкина учит чи-
тать между строк, а Музей 
космонавтики — строить 
маршрут лунохода. Усадьба 
Кусково раскрывает тайны 
фарфора, а центр «Интегра-
ция» приглашает на экскур-
сию по 1930-м годам.
— Мы даем педагогам пра-
во самим проводить уроки 
в музеях. Это позволит пол-
ностью интегрировать 
нашу музейную инфра-
структуру в процесс образо-
вания, сделать его более ин-
тересным, — отмечает гла-
ва Департамента культуры 
Москвы Александр Кибов-
ский.

ОНЛАЙНУСЛУГА
Стала проще процедура за-
писи для будущих вожатых: 
сейчас кандидаты могут 
сами выбрать удобные им 
дату и время приема. Рань-
ше они заполняли заявку на 
сайте Мосгортура, после 
чего с ними созванивались 
сотрудники агентства и до-
говаривались о встрече. За-
писаться на собеседование 
в Центральную школу мо-
сковских вожатых, работа-
ющую на базе агентства 
Мосгортур, теперь можно 
через портал mos.ru.
— Ежегодно слушателями 
школы вожатых становятся 
порядка четырех тысяч че-
ловек. Онлайн-запись на 
интервью через портал 
mos.ru значительно упро-
стила жизнь как слушате-
лям, так и преподавателям 
школы, — рассказал генди-
ректор Мосгортура Васи-
лий Овчинников. — Раньше 
кандидатам в вожатые не-
обходимо было заполнять 
анкету на сайте агентства 
Мосгортур, затем с ними 
связывался наш сотрудник 
и назначал дату и время 
встречи. Сейчас при подаче 
онлайн-заявки через mos.ru 

будущий вожатый сам вы-
бирает день и час, когда ему 
удобно прийти на собеседо-
вание.
Обещают, что и после окон-
чания этого учебного года 
у ребят сохранится возмож-
ность стать вожатыми.

СОЗДАТЬ НОВЫЕ 
ОБЪЕКТЫ
Детские сады рядом с до-
мом — одно из важных ус-
ловий комфортной жизни 
для семей в мегаполисе. 
Москва заботится о своих 
жителях: с каждым годом 
в столице появляется все 
больше школ и детских 
садов.
За минувшие семь лет в сто-
лице построено более 
300 зданий детских садов 
и школ. А в  этом году в горо-
де возвели восемь новых са-
диков и школ. Еще несколь-
ко уже достроены и начнут 
работу с 1 сентября. Так, на-
пример, скоро примет сво-
их воспитанников детский 
сад в районе Нагатинский 
Затон — в конце августа 
Мосгосстройнадзор выдал 
разрешение на ввод сада 
в эксплуатацию. А в следую-
щем году на территории 
бывшей промзоны ЗИЛ по-
строят школу-гигант на 
2500 учеников. После ввода 
в эксплуатацию этого зда-
ния, где построят также тех-
нопарк, ей перейдет пер-
венство самой большой 
школы России. Сейчас ли-
дерство держит образова-
тельное учреждение в райо-
не Некрасовка на юго-вос-
токе Москвы. Там учатся 
2,1 тысячи детей.
Перед проектировщиками 
новых зданий стоит важ-
нейшая задача — создавать 
не просто качественные по-
стройки, а объекты, соот-
ветствующие всем совре-
менным стандартам. 
— Всего в ближайшие три 
года в Москве за счет 
средств бюджета планиру-
ется ввести в эксплуатацию 
более 100 объектов образо-
вания,  — рассказал заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин. — Ожи-
дается, что в них смогут 
учиться более 42 тысяч де-
тей и подростков.

Так, летом гранты получили 
15 педагогов, создавших са-
мые популярные сценарии 
уроков по итогам мая. Сум-
ма вознаграждений соста-
вила от 50 до 100 тысяч руб-
лей. Таким образом, сейчас 
274 учителя из 148 москов-
ских школ получили 
317 грантов за вклад в реа-
лизацию проекта МЭШ.
— Все наши учителя работа-
ют в этом проекте, — рас-
сказал замдиректора шко-
лы № 867 в Братееве Дми-
трий Волков. — Десять пе-
дагогов удостаивались 
грантов, а один из них полу-
чил грант мэра Москвы за 
то, что его разработками 
в МЭШ воспользовалось 
большое количество коллег.
Кстати, по итогам 2017/ 
2018 учебного года пять пе-
дагогов образовательных 
учреждений Южного окру-
га награждены почетным 
знаком «Заслуженный учи-
тель Москвы», один человек 
получил знак отличия «За 
безупречную службу Мо-
скве», 49 — почетную гра-
моту правительства Мо-
сквы. Объявлена благодар-
ность мэра Москвы 73 со-
трудникам системы образо-
вания. Звание «Почетный 
работник образования го-
рода Москвы» присвоено 
29 педагогам.
Недавно был опубликован 
новый рейтинг вклада школ 
в качественное образование 
московских школьников. 
В этом году в него вошли 
399 учреждений, набрав-
ших не менее 100 баллов. 
В прошлом году их было 292. 
В рейтинг попали пятнад-
цать образовательных уч-
реждений Южного округа, 
это школы № 1862, 2116 
«Зяб ликово», № 2000, 1770, 
1450 «Олимп», № 1173, 1034 
имени Героя Советского Со-
юза В. В. Маркина, № 949, 
939, 924, 904, 878, 544, 630 

Учителя 
получают премии 
за электронные 
сценарии уроков 
и методические 
пособия 
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На улице Восточной, 4а, начнут строить 
физкультурный комплекс. Отметим, что 
сейчас неподалеку от этого места зани-
мается футбольный клуб «Торпедо». Од-
нако эта территория закрыта для горо-
жан, так как там постоянно тренируют-
ся. Поэтому принято решение сделать 
еще один комплекс, в котором, помимо 
общей физической подготовки, можно 
будет заниматься футбольными трени-
ровками.  
— Постоянно хожу рядом с футбольным 
полем «Торпедо», ребята так здорово 
играют в футбол, тренируются, вот бы 
так же выйти на поле и потренироваться 
после работы или учебы, — поделился 
своей мечтой житель Даниловского рай-
она Виталий Федотов. 
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Праздник двора «Здравствуй, осень!», посвященный 
Дню города, организуют 12 сентября в сквере 
по адресу: ул. Ключевая, 12, корп. 1. Начало в 15:30 

Физкультурный комплекс с футбольным по-
лем сделают на улице Восточной, 4а. Тре-
нироваться там смогут все желающие.

ВАЖНО

НАГАТИНОСАДОВНИКИ

ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ

ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

Как преобразится 
Южный округ 

Строительство больницы
Больницу и гостиницу для родителей 
на 100 мест Онкоцентра имени Блохи-
на достроят по адресу: Каширское ш., 
23. Там будет три больничных корпуса 
на 250 коек. Площадь объектов соста-
вит 130,6 тысячи квадратных метров.  

Дворы благоустроят
Будет проведено комплексное бла го-
уст рой ство дворовых территорий по ад-
ресам: Ореховый бул., 21, корп. 1; 
ул. Шипиловская,10; ул. Маршала Заха-
рова, 20; ул. Шипиловская, 34, корп. 2; 
ул. Домодедовская, 7, корп.  2.

Школа и детский сад
Будут построены школа на 300 мест 
и детский сад на 125 мест в микрорай-
оне Северное Чертаново в рамках про-
екта планировки территории, прилега-
ющей к опытно-проектному жилому 
району Северное Чертаново.

Реновация
В программу включено 22 дома. 
На первом этапе построят три старто-
вых жилых дома для переселения жи-
телей по трем адресам: Варшав-
ское ш., 47, вл. 2; Варшавское ш., 
вл. 61, и Каширское ш., 11, корп. 3.

Зона отдыха
На месте снесенного здания по адресу: 
ул. Шипиловская, 25, корп. 2, по прось-
бам горожан появится зона отдыха. 
Там установят удобные лавочки, урны, 
высадят деревья, кустарники и разо-
бьют цветники. 

Пойдем в кино!
Кинотеатр «Ашхабад», который нахо-
дится по адресу: ул. Чертановская, 17, 
реконструируют. Это будет обществен-
ный центр шаговой доступности с не-
сколькими кинозалами, кафе и торго-
выми галереями.

Ремонт фасадов
Капремонт проведут в здании школы 
№ 438 по адресу: Борисовский пр-д, 
40, корп. 2. Там отремонтируют фасады 
и обновят внутреннюю отделку.

Больше места для детей
Родителям станет проще устроить ре-
бенка в детский сад. Новое здание 
по адресу: Варшавское ш., 47, корп. 2, 
откроет двери для 250 дошколят.

Замена лифтов
В рамках программы капитального ре-
монта планируют заменить 60 лифтов 
в девяти жилых многоквартирных до-
мах района.

Южный округ столицы изменится. В каждом 
районе подготовлены проекты строительства 
и благоустройства. «ЮГ» сделали выборку са-
мых интересных из них.

Вокруг пруда словно образова-
лась новая жизнь, пары прогули-
ваются вокруг водоема, качаются 
на стильных деревянных качелях, 
кто-то гуляет с детьми или катает-
ся на самокате. 
— Сквер действительно стал 
очень красивым, приятно по нему 
гулять, смотреть на уток, — делит-

ся впечатлениями жительница 
района Елена Леонтьева, которая 
пришла сюда прогуляться с сыном 
и сестрой. — Вот подрастет ма-
ленький Костя, и на площадку его 
отведем. 
В северной части сквера устано-
вили игровой комплекс в виде ко-
рабля. По всему периметру пруда 

обустроили прогулочную зону 
с велосипедными дорожками, 
установили  лавочки и качели 
с на весом.
— К нам поступали обращения от 
жителей района о благоустрой-
стве территории пруда, — расска-
зывает глава управы района Би-
рюлево Западное Ольга Андрия-
нова. — Жители приняли участие 
в публичных обсуждениях, и про-
ект составили с учетом их поже-
ланий.

27 августа 2018 года. Елена Леонтьева с сыном 
Костей и Светланой Скворцовой в сквере

Ансамбль многоквартирных 
домов сталинской эпохи вдоль 
Ленинского проспекта был по-
строен в 1940 году. Это работы 
советских архитекторов Арка-
дия Мордвинова, Николая Че-
чулина и Георгия Гольца.
— Жители должны знать исто-
рию местности, поэтому в поря-
док нужно приводить здания 
исторического наследия, — по-
делилась президент фонда «Ин-
ститут экономики города» На-
дежда Косарева. 
В программу вошли восемь 
домов: № 12, 16, 20, 21, 23, 24, 
25, 37. Запланировано отремон-
тировать фасады и отдельные 
конструктивные элементы. 

Фасады зданий сталин-
ской эпохи на Ленинском 
проспекте отремонтируют.

Сохранить 
историческое 
наследие 

Футбольное поле 
возле дома 

Cквер на Булатниковской улице благоустроили. Это особенное место: еще в начале 
XX века, когда район не был частью столицы, здесь образовался небольшой водоем — 
пруд Подоселки. Именно он стал изюминкой сквера и центром притяжения жителей.

БИРЮЛЕВО ЗАПАДНОЕ

ДАНИЛОВСКИЙ ДОНСКОЙ

Подготовила  НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА okruga@vm.ru

Сквер приятных встреч и семейных прогулок 

Проект благоустройства парка 
на Булатниковской улице 
составили с учетом пожеланий 
жителей района 
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31 августа 
2018 года. 
Сыграть 
в футбол 
можно будет 
на новом поле
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыл движение по но-
вому Солнцевскому радиусу 
метро — участку от «Раме-
нок» до «Рассказовки». 

РЕКОРДНЫЙ ПУСК
Этот день стал выдающим-
ся в истории московского 
метро. Городская подземка 
не припомнит такого пуска 
с 1983 года, когда вводили 
отрезок от «Серпуховской» 
до «Южной» Серпуховско-
Тимирязевской линии. А по 
своей протяженности — 
свыше 15 километров — 
желтый участок оказался 
самым длинным за всю 
историю метростроя. Для 
пассажиров одновременно 
заработали семь станций. 
Их запуск делает город бли-
же для 600 тысяч жителей 
Мичуринского проспекта, 
Солнцева, Ново-Передел-
кина и близлежащих райо-

нов Троицкого и Новомо-
сковского округов. 
— Поздравляю горожан 
с этим большим праздни-
ком! Ждали его почти 
50 лет, — обратился к со-
бравшимся на станции «Рас-
сказовка» горожанам мэр 
Москвы Сергей Собянин. — 
Огромная работа проведе-
на: 30 километров метро, 
17 станций пришлось прой-
ти, чтобы дойти до «Расска-
зовки». Десятки тысяч стро-
ителей со всей страны рабо-
тали над этим проектом. 
Были сложные периоды, 
проходили под Москвой-ре-
кой, в сложных грунтах 
и под сущест вующими ма-
гистралями. И главное не 
то, что я скажу, главное то, 
что метро в Рассказовке от-
кроется и примет своих пер-
вых пасса жиров.

У станции установили па-
мятники метростроевцу — 
рабочий, сняв перчатки, си-
дит на стопке рельсов, кото-
рые уложили в виде скамей-
ки. На той же металличе-
ской лавочке — писатель. 
Все-таки этот район столи-
цы славится своими талан-
тами.  А еще  на площади пе-
ред станцией поставили ро-
тор проходческого щита. 
«Наталья» — механизиро-
ванный комплекс, к которо-
му крепилась эта деталь, по-

работала на славу под 
землей.
— Хорошо все оформи-
ли, отличное благоустрой-
ство, — хвалит работы 
местная жительница Ольга 
Титова.
— Стою и даже не верю! — 
признается тут же Тамара 
Покровская, которая четы-
ре года назад перебралась 
жить на запад столицы. — 
Утром приходила, ждала, 
когда запустят долгождан-
ное метро. А свою первую 
поездку с внуками посвя-
тим изучению центра Мо-
сквы.

ЖДАЛИ ДОЛГО
Более 30 лет — с 1984 
года — ждали метро и жите-

ли Солнцева, Ново-Пере-
делкина и других районов 
запада Москвы. Все эти 
годы им приходилось доби-
раться на автобусах до стан-
ций «Юго-Западная», «Про-
спект Вернадского» Соколь-
нической линии, затрачи-
вая на каждую поездку от 
30 минут до одного часа.  
Благодаря тому что часть 
автомобилистов предпо-
чтет пользоваться метро, 
станет свободнее на Боров-
ском и Киевском шоссе, 
Мичуринском проспекте, 
проспекте Вернадского, Ле-
нинском проспекте и участ-
ке Московской кольцевой 
автодороги между Мичу-
ринским и Ленинским про-
спектами.

Новые станции Солнцевско-
го радиуса имеют свои осо-
бенности. Так, «Мичурин-
ский проспект» станет пер-
вой полуподземной станци-
ей, и пассажиры метро смо-
гут впервые увидеть станци-
онный комплекс «в полный 
рост» и оценить его реаль-
ные, трудновообразимые 
обычному пассажиру разме-
ры. Дизайн станций «Ново-
переделкино» и «Солнцево» 
разработан на основе про-
ектов архитектурных 
бюро — латвийского и рос-
сийского, победителей меж-
дународного конкурса и вы-
звавших наибольшую сим-
патию у участников голосо-
вания на портале «Актив-
ный гражданин».
«Рассказовка» — пока ко-
нечная на желтой ветке 
станция. Ее внутреннее 
оформление напоминает 
библиотеку. Стены украша-
ют книжные полки, а ко-
лонны представляют собой 
ящики картотеки с назва-
ниями произведений и QR-
кодами. С помощью мо-
бильного телефона можно 
скачать понравившуюся 
книгу и читать ее в дороге.
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Виртуальные книжные полки разместят на всех станциях 
метро к концу 2018 года. Все желающие смогут бесплатно 
скачивать книги на телефон или читать их в онлайн-режиме 

Протяженность открытой 
Солнцевской линии подземки 
составляет 15 километров 

Обслуживать Солнцев-
ский радиус метро бу-
дет новое электродепо 
«Солнцево». За восемь 
лет в Москве построе-
но и реконструировано 
восемь  электродепо . 
«Солнцево» — уже вто-
рое по счету депо, вве-
денное в этом году. Ра-
нее было открыто элек-
тродепо «Лихоборы» на 
1700 рабочих мест. До 
конца года в столице 
достроят электродепо 
«Руднево».

СПРАВКА

1

30 августа 2018 года. Одна из первых пассажиров станции «Рассказовка» Солнцевской линии мет-
ро. Станция стала виртуальной библиотекой, код поможет скачать книгу в телефон (1). Александр 
и Евгения Трифоновы с дочкой Валерией и Вероника Барабанова с сыном Иваном (слева направо) 
на открытии станции «Рассказовка» (2)

2

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

ВА
ЧЕ
v.ch

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А

Станция 
читающих 
пассажиров 



нистерством транспорта 
России. Суть проекта в том, 
чтобы соединить действую-
щие радиальные направле-
ния и сделать новые сквоз-
ные маршруты, которые на-
прямую соединят города 
Подмосковья через центр 
Москвы. Проект МЦД будет 
разделен на этапы. Первые 
два диаметра, МЦД-1 Один-
цово–Лобня и МЦД-2 Наха-
бино–Подольск, планиру-
ются к запуску в конце 
2019 — начале 2020 года. 
Оставшиеся диаметры пла-
нируем запустить до 2023 
года. По МЦД будут ездить 
быстрые комфортные поез-
да, с которых пассажиры 
смогут пересесть на стан-
ции метро, МЦК и назем-
ный городской транспорт. 
Уже на первом этапе реали-
зации проекта обществен-
ный транспорт станет до-
ступнее для 3,7 миллиона 

человек. Это жители райо-
нов Лианозово, Восточное 
Дегунино, Отрадное, Алту-
фьевский, Можайский, Ми-
тино, Южное Тушино, По-
кровское-Стрешнево, Щу-
кино, Красносельский, Мо-
скворечье-Сабурово, Цари-
цыно, Марьино, Нижегород-
ский, Южное Бутово и дру-
гих. Удобнее станет ездить 
и из Подмосковья: из Скол-
кова, Лобни, Долгопрудно-
го, Одинцова, Красногор-
ска, Подольска, Нахабина.
А насколько востребовано 
у горожан Московское цен-
тральное кольцо (МЦК), запу-
щенное в 2016 году? Планиру-
ется ли снизить интервалы 
движения на МЦК, чтобы пас-
сажиры меньше ждали своего 
поезда? 
В этом году, по нашим про-
гнозам, МЦК перевезет око-
ло 120 миллионов пассажи-
ров, что на треть больше, 

чем в первый год его рабо-
ты. В будни по кольцу уже 
совершается 450 тысяч по-
ездок. Москвичам очень 
нравится этот транспорт — 
он очень комфортный, на-
дежный, имеет бесплатные 
пересадки на метро. С от-
крытием новых пересадок 
и дальнейшей интеграцией 
с железнодорожными на-
правлениями ожидается 
еще больший рост пассажи-
ропотока на МЦК. В 2019 
году совместно с ОАО «РЖД» 
мы хотим сократить интер-
вал движения поездов на 
кольце еще на 1 минуту — 
до 4 минут. Конечно, до ин-
тервалов движения метро-
политена, которые у нас са-
мые короткие в часы пик 
(90 секунд), далеко, но это 
пока и не нужно.
Как вы оцените доступность 
метрополитена для жителей 
разных районов Москвы? 

Сколько станций метро по-
строили за последние годы? 
В таком темпе, как сейчас, 
метро в Москве не строили 
никогда за всю его более 
чем 80-летнюю историю. 
Как я уже сказал, за восемь 
лет введены в эксплуатацию 
73 новые станции метро 
и МЦК. Это колоссальная 
цифра. На юге продлена Со-
кольническая линия, кото-
рая сделала ближе Новую 
Москву. На Замоскворецкой 
добавлено по станции на 
юге и севере — «Алма-Атин-
ская» и «Ховрино». Таган-
ско-Краснопресненская ли-
ния прошла через густона-
селенные микрорайоны на 
юге в Котельники. Введены 
новые участки на Солнцев-
ской линии (в частности, 
участок «Раменки»–«Рас-
ска зов ка») и Большой коль-
цевой. Люблинско-Дми-
тровская линия продлена от 
центра на север и на юге. 
Продлевались и Бутовская 
линия, и Арбатско-Покров-
ская. Для сравнения — 
в Санкт-Петербурге, где на-
ходится второй по размеру 
метрополитен в России, за 
годы его работы открыто 
69 станций, а с 2010 года — 
всего лишь шесть. Москов-
ское метро постепенно при-
ходит во все районы города 
и, надеемся, будет прихо-
дить дальше. Эта програм-
ма находится под личным 
контролем мэра.
Планируете ли вы вводить но-
вые маршруты наземного 
транспорта и изменять старые 
направления для удобства го-
рожан? 
Маршрутная сеть наземно-
го транспорта — это живой 
организм, который должен 
развиваться с учетом появ-
ления новых жилых микро-
районов, социальных 
и культурных объектов. При 
этом транспорт должен при-
ходить туда заранее, чтобы 

у нас не было отрезанных от 
остального города районов. 
Поэтому мы добавляем и из-
меняем маршруты в послед-
ние годы, в том числе по 
просьбам москвичей.
Всего с 2010 года в городе 
организовано 148 полно-
стью новых маршрутов. До 
конца года наземный транс-
порт будет запущен еще по 
29 направлениям. Добавлю, 
что расписание наземного 
транспорта в Москве сегод-
ня соблюдается на 95 про-
центов, то есть он ходит 
практически без задержек. 
В 2010 году расписание со-
блюдалось на 76 процентов.
Расскажите, пожалуйста, 
об обновлении подвижного 
состава общественного транс-
порта в Москве. Насколько 
удалось обновить парки авто-
бусов, трамваев и поездов 
за последние годы? 
С 2010 года обновлено уже 
40 процентов составов 
в столичном метрополите-
не. Новые поезда «Москва» 
выходят на самые загру-
женные линии подземки: 
Таганско-Краснопреснен-
скую, Калужско-Рижскую 
и Филевскую. Они на 
15 процентов вместитель-
нее обычных вагонов. Бла-
годаря большему количе-
ству мест, улучшенной си-
стеме кондиционирования, 
усиленной шумоизоляции 
и другим преимуществам 
поездки пассажиров в та-
ких поездах комфортнее. 
Причем для Филевской ли-
нии составы «Москва» спе-
циально дорабатывали, так 
как семь станций из 13 на 
этой линии построены на 
поверхности земли. В го-
ловных вагонах часть сиде-
ний развернули поперек, 
чтобы пассажирам было 
удобнее смотреть в окна, 
кроме того, поезда оснаще-
ны улучшенной климатиче-
ской системой и дополни-
тельной защитой кузова. 
Полностью обновить под-
вижной состав на этой ли-
нии планируется до конца 
2018 года.
В этом году мы получили 
292 современных вагона 
«Москва», всего их уже 556. 
До конца 2018 года метро 
получит 206 новых вагонов, 
а в 2019 году — еще 552. 
Парк подвижного состава 

наземного транспорта мы 
тоже продолжаем обнов-
лять. В первом полугодии 
закуплено 539 новых авто-
бусов, 60 новых трамваев 
«Витязь-М», до конца года 
на улицах города появятся 
еще 531 новый автобус 
и 20 трамваев. Это самые со-
временные модели транс-
порта — экологичные, осна-
щенные кондиционерами 
и подходящие в том числе 
для перевозки маломобиль-
ных пассажиров. С 2010 
года парк автобусов обнов-
лен на 98 процентов, парк 
всего наземного транспор-
та — на 90 процентов.
На маршруты уже вышел са-
мый современный и эколо-
гичный в мире вид транс-
порта на сегодняшний 
день — московский элект-
робус. Первый электробус 
номер 73 проходит через 
ВДНХ, он будет перевозить 
пассажиров бесплатно в те-
чение месяца по 30 сентя-
бря. До конца 2020 года го-
род закупит 900 электробу-
сов, а с 2021 года вместо ди-
зельных автобусов Москва 
будет закупать только элек-
тробусы.
Кроме того, по решению 
мэра Москвы с 1 сентября 
2018 года весь наземный го-
родской транспорт начал 
ездить без турникетов. Мо-
сквичи могут заходить в ав-
тобусы и трамваи быстрее, 
пользуясь для оплаты вали-
даторами в разных частях 
салона. Таким образом, 
время посадки сократилось 
с пяти минут до 30 секунд, 
длительность поездки по 
маршруту уменьшилась на 
5–20 процентов, увеличи-
лась скорость движения ав-
тобусов, поэтому они могут 
ходить чаще.
Чтобы город не стоял на ме-
сте, транспортная система 
должна развиваться цели-
ком. Поэтому нужно про-
должать строить новые 
станции и линии метро, об-
новлять подвижной состав 
современными и комфорт-
ными вагонами, электробу-
сами, автобусами и трамва-
ями, в которых можно бы-
стро и комфортно передви-
гаться по Москве.

Беседовал
ИВАН ЮРОВСКИЙ 
okruga@vm.ru
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Первые поезда Московских центральных диаметров 
(МЦД) начнут тестировать в декабре. Это будут 
ночные рейсы без пассажиров 
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Около 55 километров новых линий трамвая 
построят в столице с 2018 по 2028 год, в том числе 
до Бирюлева Восточного и Западного 

Максим Станиславович, рас-
скажите, как изменилась 
транспортная инфраструктура 
Москвы за последние годы. 
С 2010 года дорожно-транс-
портная инфраструктура 
в столице изменилась кар-
динально, как не менялась 
несколько десятилетий до 
этого. Она стала более ком-
фортной, продуманной 
и сбалансированной для 
всех жителей города. Выде-
ленные полосы сделали бы-
стрым и удобным передви-
жение 2,5 миллиона пасса-
жиров наземного городско-
го транспорта. Свое про-
странство появилось у ве-
лосипедистов, для пешехо-
дов обустроили улицы и пе-
реходы, для автомобили-
стов создали новые развяз-
ки и дороги.
Каждый день в городском 
транспорте Москвы совер-
шается 19 миллионов поез-
док, это на 14 процентов 
больше, чем в 2010 году. 
В утренний час пик уже 
68 процентов жителей сто-
лицы добираются на работу 
на метро, автобусах, трам-
ваях и электричках. Факти-
чески за эти годы мы нача-
ли формировать новый 
транспортный каркас Мо-
сквы — открыты 73 новые 
станции метро и МЦК, по-
строено и реконструирова-

но более 800 километров 
дорог, развязок и тоннелей.
А удалось ли решить транс-
портную проблему отдален-
ных районов, связать их друг 
с другом и с центром? 
Для того чтобы связать 
центр города с отдаленны-
ми районами, Новой Мо-
сквой и ближайшим Подмо-
сковьем, мы развернули 
беспрецедентную програм-
му развития рельсового 
транспорта. Ежегодно вво-
дятся новые станции метро, 
открыто Московское цен-
тральное кольцо, появля-
ются дополнительные же-
лезнодорожные пути на 
пригородных электричках. 
Благодаря всему этому еже-
дневные поездки по городу 
стали быстрее и комфор-
тнее для двух с половиной 
миллионов москвичей и со-
тен тысяч жителей Москов-
ской области.
В 2016 году мы запустили 
сеть наземного транспорта 
«Магистраль», новые авто-
бусы ходят по выделенным 
полосам с интервалом 
3–5 минут через весь центр, 
при этом выезжают они из 
разных районов города. 
Сейчас сеть «Магистраль» 
объединяет 46 маршрутов. 
Город продолжит внедрять 
такой транспорт во всех 
округах Москвы. А появле-

ние Московских централь-
ных диаметров (МЦД) сде-
лает столицу еще доступнее 
для передвижения. Причем 
это будет не отдельный же-
лезнодорожный транспорт, 
а часть городского транс-
порта — наземное метро. 
Вместе со строительством 
Большой кольцевой линии 
метрополитена, а также 
других линий мы еще боль-
ше свяжем районы столицы 
друг с другом и получим 
одну из крупнейших систем 
метрополитена в мире. 
К 2023 году протяженность 
московского метро должна 
составить более 1000 кило-
метров под землей и над 
ней, а количество стан-
ций — вырасти до 600. Это 
почти в два раза больше, 
чем было в 2010 году, когда 
мы только начали зани-
маться развитием Москов-
ского метрополитена.
Как вы считаете, для какого 
количества пассажиров будут 
полезны Московские цен-
тральные диаметры? 
Как я уже сказал, МЦД — 
это принципиально новая 
для столицы система назем-
ного метро, мы создаем ее 
на основе существующей 
железнодорожной инфра-
структуры совместно с ОАО 
«РЖД», правительством 
Московской области и Ми-

С сентября на улицах Москвы начал курсировать новый вид общественного транс-
порта — электробус. Первый электробус по маршруту № 73 проходит через ВДНХ, 
он будет перевозить пассажиров бесплатно в течение месяца — до 30 сентября. Также 
в первые дни осени в автобусах и троллейбусах столицы убрали турникеты для более 
удобного прохода в салон пассажиров, а оплатить проезд теперь можно с помощью 
не только банковских карт, но и смартфонов.
Транспортная инфраструктура города сильно изменилась за последние годы. И планы 
по совершенствованию этой сферы масштабны. В 2019 году ожидается запуск двух 
первых маршрутов Московских центральных диаметров (МЦД) — фактически назем-
ного метро, соединяющего город с областью и областные города друг с другом. Кроме 
того, в планах строительство новых трамвайных линий, увеличение числа магистраль-
ных маршрутов наземного транспорта, связывающих отдаленные районы города, 
открытие новых станций метро и продление веток подземки. О том, как изменилось 
движение в городе уже сейчас и каким может стать транспорт в мегаполисе будущего, 
рассказал заместитель мэра в правительстве Москвы, руководитель городского Де-
партамента транспорта Максим Ликсутов.

Максим Ликсутов: 
В таком темпе 
столичное метро 
не строили никогда 
за всю его более чем 
80-летнюю историю 

 Руководитель Департамента транспорта Москвы 

С сентября по городу начали курсировать 
первые электробусы. До 30-го числа они 
перевозят пассажиров бесплатно 

1

2

3

4 августа 2018 года. В будние дни по Московскому центральному кольцу совершается 450 тысяч по-
ездок. На фото: Инна Алдошина на станции МЦК Шелепиха (1). 10 января 2017 года. Заместитель 
мэра Москвы, руководитель столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим Ликсутов (2). 16 мая 2018 года. Екатерина Татаринова, сотрудница 
компании-производителя, осматривает электробус (3)

километров составит протяжен-
ность наземного и подземного 
метро в Москве к 2023 году. 
А количест во станций вырастет 
до 600. Это почти в два раза 
больше, чем в 2010 году 
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К счастью, эти насеко-
мые — бабочки, а вовсе не 
какие-нибудь неприятные 
мухи или опасные осы. 
— Такого количества бабо-
чек я еще не видела в Мо-
скве, — рассказала Лия Гав-
рилова. — Это замечатель-
но, однако груши лежат 
и гниют, и что-то с этим 
определенно надо делать. 
Груши падают прямо на до-
рогу, иногда и на головы 
прохожим. Звучит комич-
но, но получить грушей по 
темечку не очень-то при-
ятно. Как и то, что убор-
ку здесь никто не произ-
водит, такое впечатле-
ние, что эта проблема 
волнует только жителей. 
Лия Гаврилова признается, 
что ходить по дорогам 
вдоль грушевых деревьев 
максимально неприятно: 
переспелые плоды давятся 

под ногами, пачкая обувь 
и покрывая асфальт «гру-
шевым пюре».
Корреспондент «ЮГ» вы-
ехала в парк «Садовники», 
чтобы убедиться в пробле-
ме лично. Действительно, 
территория здесь букваль-
но завалена переспелыми 
плодами, большая часть 
которых уже, что на-
зывается, за-
бродила. Хо-

дить по земле нужно очень 
осторожно, глядя под ноги. 
На месте мы связались 
с местным «Жилищни-
ком», после чего в парк 
«Садовники» оперативно 
выехала целая команда 
дворников, которые под 
нашим контролем расчис-
тили территорию от опав-
ших плодов. Во время убор-
ки мы встретили Марию 

Афанасьеву, еще одну жи-
тельницу района. Со своим 
сыном Арсением она пред-
почитает гулять именно 
здесь.
— Для нас эти деревья — 
настоящая живая изгородь, 
защищающая от дороги 
и выхлопных газов, — рас-
сказала «ЮГ» Афанасье-
ва. — Надо просто все во-
время убирать. А вообще 

очень хорошо, что на на-
ших улицах высаживают 
деревья, которые цветут, 
плодоносят и радуют глаз. 
Напоследок Мария побла-
годарила и «Жилищник», 
и редакцию за решение 
проблемы: теперь дорога 
вдоль деревьев уже не похо-
жа на минное поле.
ДИАНА ВОРОНКОВА
okruga@vm.ru

16 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
За счет средств от платных парковок 
в сентябре 2018 года в Донском районе 
благоустроят дворы по десяти адресам 
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Вы писали — мы помогли.  
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244    ug@vm.ru 

Ветки больше не мешают 
ВОПРОС  У нас во дворе дерево растет 
близко к дому. Листва и ветки лежат пря-
мо на окне, и в комнате поэтому постоян-
но темно. Приходится включать на весь 
день электричество, а это расход элек-
троэнергии. 
Евдокия Ушатой, район Зябликово 

ОТВЕТ  Сотрудники ГБУ «Жилищник» вы-
полнили работы по санитарной обрезке 
ветвей деревьев по адресу: ул. Кустанай-
ская, 10, корп. 1.
Константин Князев, глава управы района Зябликово

Газон снова будет зеленым 
ВОПРОС  У нас между 3-м и 4-м подъез-
дами плохой газон. Его регулярно засе-
ивают, но он смывается первым же до-
ждем вместе с землей. Примите, пожа-
луйста, меры.
Татьяна Наумова, район Орехово-Борисово Южное

ОТВЕТ  По адресу: ул. Ясеневая, 32, корп. 2, 
сотрудники районного «Жилищника» 

привели все газоны в порядок. Был заве-
зен плодородный грунт с посевом семян 
тенеустойчивой травы.
Валентина Козельская, 
глава управы района Орехово-Борисово Южное

Оборудование заменили 
и воду дали 
ВОПРОС  Уже две недели как у нас нет го-
рячей воды. Плановое отключение уже 
проходило, после этого подача воды бы-
ла возобновлена, но через несколько 
дней вода снова стала холодная. В управ-
ляющую компанию обращались, но они 
ситуацию не исправили. Помогите ре-
шить вопрос.
Алла Сергеева, район Даниловский

ОТВЕТ  Перебои в подаче горячего воды 
возникли по причине проведения ПАО 
«МОЭК» работ по замене оборудования 
в Центральном тепловом пункте. Сейчас 
работы полностью завершены, подача го-
рячего водоснабжения по адресу: 2-й Ко-
жуховский пр-д, 9, восстановлена.
Ольга Конюхова, глава управы Даниловского района 

24 августа 2018 года. 
Дворники Исмаил Рахи-
мов и Тайнозар Тураев 
(слева направо) убирают 
опавшие плоды на Нага-
тинской улице (1). Бабоч-
ка адмирал лакомится 
переспелой грушей (2)

Дворники нашего «Жи-
лищника» работают, чет-
ко соблюдая график. Пре-
тензий к ним нет. Но дело 
в том, что за деревья-
ми не всегда уследишь, 
плодов в этом году очень 
много, осыпаются посто-
янно. Мы будем старать-
ся за этим следить и под-
держивать чистоту улиц. 
Жители района периоди-
чески звонят нам с прось-
бами и жалобами, и мы 
на их просьбы реагируем.

ЮРИЙ ПАФНУТОВ
инженер отдела по благо-
устройству управы района 
Нагатино-Садовники

ПРЯМАЯ РЕЧЬМЕРЫ ПРИНЯТЫ

В редакцию «ЮГ» обратилась жительница Нага-
тина-Садовников Лия Гаврилова. Женщина со-
общила, что в парке напротив дома № 16 на На-
гатинской улице настоящий... грушепад. 
С деревьев осыпаются перезревшие плоды, ко-
торые привлекают к себе тучи  насекомых. 

Небывалый урожай 
груш доставил хлопот 
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Корреспондент ЮГ  вы
ехала в парк «Садовники», 
чтобы убедиться в пробле-
ме лично. Действительно, 
территория здесь букваль-
но завалена переспелыми 
плодами, большая часть 
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17ЗНАЙ НАШИХ
Открытые соревнования по настольному теннису «Золотая 
ракетка Бекета» проведут 15 сентября на спортплощадке 
по адресу: Загородное ш., вл. 2. Начало в 13:00 
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Альпинисты-любители из 
Орехова-Борисова Южного 
Вадим Владимиров и Тимо-
фей Бузин совершили вос-
хождение на гору Казбек. 
Ко Дню города они устано-
вили на восточном пике 
флаги Москвы и России. 
Корреспонденту «ЮГ» уда-
лось встретиться с Тимофе-
ем Бузиным и добыть путе-
вые заметки скалолаза. 
Приводим их с сокращени-
ем. Первая запись вставле-
на в тетрадь на отдельном 
листе перед всеми осталь-
ными. Дальше заметки идут 
по хронологии. 

Казбегский район, 
29 августа
Когда мы обратно спусти-
лись в ущелье поселка Сте-
панцминда, я пребывал 
в состоянии эйфории. Заш-
ли в местное кафе, нас 
встретил сам хозяин. Я го-
ворю ему с чувством побе-
дителя: «Мы покорили Каз-
бек». На что он мне отвеча-
ет: «Это не вы покорили 
Казбек. Казбек как стоял, 
так и будет стоять. Это Каз-
бек вас пустил, а что самое 
главное — отпустил». 

Москва, 16 августа
Маршрут «Москва — Тби-
лиси — Местиа», а оттуда 

уже перелет ближе к горам 
на небольшом самолете. На 
поход заложили 15 дней: 
десять — на акклиматиза-
цию, четыре — на восхож-
дение, и один — резерв-
ный, на погоду. Если погода 
закроет нам Казбек, один 
денек переждем. Главное, 
чтобы облако не пошло. 
В тумане соскочить с тропы 
и заблудиться — проще 
простого. 

Сванетия, 18 августа
Уже в Местии. Целый день 
гуляли по городу. Здесь 
очень жарко, хотя темпера-

тура редко выше +28. Один 
раз поднялись в горы, что-
бы начать привыкать к вы-
соте. С завтрашнего дня бу-
дем делать это регулярно, 
по одной-две вылазки в сут-
ки: вверх — вниз, вверх — 
вниз, чтобы не словить гор-
нянку.

Ушгули, 21 августа
Сегодня во время вылазки 
побывали в одном из сел 
Ушгули. Хотели купить до-
машнего сыра, так что ре-
шили постучаться в дом 
и спросить, куда идти. Но 
идти больше никуда не при-

шлось: мы не только верну-
лись в лагерь с брынзой, но 
и были приглашены пожи-
лыми хозяевами на обед. 
Выпили, завели разговор 
о Великой Отечественной. 
Оказалось, что старик вое-
вал. Начал показывать нам 
фотографии, рассказывать 
о службе. Женщины очень 
растрогались.

Подножье Казбека, 
24 августа
Поднялись на высоту 
2170 метров, сделали оста-
новку у церкви Гергети. 
Пейзаж еще не превратился 
в одни камни, и можно на-
сладиться красотой цвету-
щих долин.

Казбек, 25 августа
Скоро войдем в «зону смер-
ти» — выше 3500 метров, 
а пока разбили лагерь на 
уровне 3000–3100. Здесь 
останется большая часть на-
шей экспедиции. Дальше 

Видел сель метрах 
в тридцати от нас. Вспомнил 
судьбу Бодрова-младшего 

28 августа 2018 года. Альпини-
сты из Орехова-Борисова Юж-
ного Тимофей Бузин (слева) 
и Вадим Владимиров (в центре) 
покорили вершину Казбека. 
На пике они встретили москви-
ча-альпиниста Андрея (справа)

АНАСТАСИЯ 
БУНТОВА   
okruga@vm.ru 

Взять высоту 
ко Дню города 

пойдут только трое, в том 
числе мы с Вадимом. 
...Днем спускался за водой. 
Сначала наши палатки ата-
ковали только коровы, те-
перь к ним присоединились 
собаки. Две увязались за 
мной и лают как заведен-
ные. Я им говорю: «Вы чего 
лаете? Подходите, погла-
жу». И ей-богу — подошли. 
Я их погладил, и они всю 
стоянку сторожили лагерь, 
отгоняли коров.

3800 метров, 26 августа
Началась горная болезнь. 
Попытался отвлечься — 
стал разбирать снаряжение, 
потом лег на землю переве-
сти дух. Подошли итальян-
цы: «Вы в порядке?» Достали 
воду из рюкзаков, мол, бери-
те, пейте. Долго успокаивал 
их, что просто прилег.
...Видел сель метрах в 30 от 
нас. Вспомнил Бодрова-
младшего.

4100 метров, 27 августа
Решили подняться на пик 
ночью. Температура минус 
10, но снег схвачен что надо. 

Казбегский район, 
29 августа
Проводить на вершине 
больше пяти минут было от-
кровенной глупостью. Пока 
пришли в себя, огляделись 
и установили флаги, прошло 
минут двадцать. Вниз спу-
скались как пьяные, в страхе 
перебирая ногами, словно 
по льду. Только перспектива 
сорваться пугала больше, 
чем потерять сознание.
...Добрались до лагеря за 
день. Уже в восемь вечера 
сидели у костра и рассказы-
вали друзьям, как это — 
поднимать флаг Москвы на 
высоту 5033 метра.

МОСКВА

ТБИЛИСИ

МЕСТИА

ГОРА 
КАЗБЕК

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА





19ВЫБОРЫ
ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
5 сентября 2018
№ 37 (813)
UGORIZONT.RU

Выборы мэра Москвы пройдут 9 сентября. Все 
избирательные участки в городе и за пределами 
столицы будут работать с 8:00 до 22:00 

Кандидаты в мэры столицы завершают предвыборную гонку. Встре-
чаясь с горожанами, они предлагают свои варианты развития столи-
цы. Их идеи часто неожиданны, но всегда интересны. Рассказываем 
о предвыборных программах кандидатов.

 Об этом он сообщил в ходе осмотра территории Северо-
Восточного округа.
— Мы были сегодня на развязке Северянинского путе-
провода. Там сходятся несколько дорог для нескольких 
районов СВАО — это выезд на Ярославское шоссе или 
проспект Мира для попадания в центр города. Проблема 
заключается в том, что несколько улиц сходятся в одной 
точке, там постоянно пробка, потому что Северянин-
ский путепровод — линия железной дороги, проходящая 
над дорогой, сужающаяся до трех полос и одной полосы 
общественного транспорта. Там необходимо сделать ре-
конструкцию, чтобы решить эту проблему, — сказал 
Илья Свиридов. 
Также кандидат посетил церемонию торжественного от-
крытия отреставрированного знака общественно-поли-
тической организации «Общество содействия оборо-
не, авиационному и химическому строительству» 
(ОСОАВИАХИМ) на фасаде дома № 13/7 в Большом Дро-
вяном переулке.
— Мало кто понимает эти ценности, но это одна из хоро-
ших добрых традиций, которая рассказывает о Москве 
1930–1940 годов, — рассказал Илья Свиридов. — Тогда 
люди готовились к возможной атаке на СССР, на наше 
Отечество. Этими знаками отмечались дома, в которых 
люди показывали, что готовы отражать атаки на нашу 
столицу. По центру достаточно много таких знаков, но 
они, к сожалению, просто закрашены в цвет домов и не-
заметны. А есть такие энтузиасты, которые предложили 
эти знаки восстанавливать, потому что это частичка мо-
сковской истории, старины, московских традиций. 
Илья Свиридов пояснил, что он как ценитель старины 
тоже откликнулся на это предложение.
— И мы, с учетом мнения и местных властей и Депар-
тамента культурного наследия Москвы смогли несколь-
ко знаков уже отреставрировать. Я думаю, что такая ра-
бота будет продолжена с тем, чтобы такие знаки москов-
ской истории восстанавливались. Я как кандидат в мэры 
гарантирую восстановление московской старины, — за-
явил Илья Свиридов. 

Михаил Дегтярев высоко оценил уровень благоустрой-
ства центра столицы и предложил создать в Москве ал-
лею памятников бывшим мэрам города.
— Москва сегодня в центре соответствует всем мировым 
стандартам. Все болельщики, которые были на чемпио-
нате мира, это отметили — это классно, это круто, за это 
реально можно ставить «пятерку», — заявил кандидат 
в мэры. — Я считаю, что нужно поставить памятники мэ-
рам Москвы. И начать надо с Виктора Гришина — перво-
го секретаря Московского горкома КПСС. Великолеп-
ный был человек, и мы начали сбор средств на установ-
ку ему памятника. И поставить потом памятники всем 
градоначальникам.
Также Михаил Дегтярев предложил ввести единовре-
менную субсидию для семей с детьми-школьниками.
— Чтобы помочь московским семьям, я считаю, должна 
быть учреждена специальная субсидия, особенно для 
матерей-одиночек и отцов-одиночек, многодетных се-
мей, чтобы помочь собрать ребенка в школу. Единовре-
менная субсидия размером 20 тысяч рублей перед 1 сен-
тября — это совершенно оправданно, — считает канди-
дат в мэры. — Такие деньги в московском бюджете есть. 
Я уверен, что с 2019 года можно найти деньги на под-
держку семей с детьми, у которых невысокие доходы. 
По его словам, семьи с детьми-школьниками в Москве 
должны получать больше государственной поддержки, 
поскольку вынуждены больше половины семейного 
бюджета тратить на детей. 
Кандидат отметил, что зафиксировал рост цен на това-
ры для школьников на 15–20 процентов. 
— Сегодня мы с супругой собрали нашего второклассни-
ка, и я могу сказать, что это достаточно затратно. Нам 
легче, потому что у нас трое сыновей, и костюм, кото-
рый уже мал старшему сыну, переходит среднему, по-
том — младшему. 15–30 тысяч рублей для покупки но-
вой формы, нового спортивного костюма, двух пар обу-
ви, ранца и канцтоваров в принципе достаточно. Но хо-
телось бы, чтобы это все было более доступно, — доба-
вил Михаил Дегтярев. 

Кандидаты на пост мэра столицы в ходе дебатов на теле-
канале «Москва 24» обсудили благоустройство города.
— Ни в коем случае нельзя рассматривать благоустрой-
ство как количество уложенных квадратных метров ас-
фальта или сделанных гектаров газона. С моей точки 
зрения, благоустройство — это прежде всего создание 
комфортной среды для обитания, — сказал Михаил Ба-
лакин.
Кандидат выступает за вдумчивую застройку городско-
го пространства. 
— Строительство — это основа московской экономики. 
Строительный сектор должен стать абсолютным при-
оритетом для городских властей, — считает Балакин. 
По его словам, ставку в строительстве необходимо де-
лать не только на жилье, но и на офисные центры — как 
место притяжения рабочей силы. 
— «Москва-Сити» сегодня — самый успешный проект. 
Необходимо построить еще несколько подобных Сити 
не только в пределах Третьего транспортного кольца, но 
и на въездах в Москву и на территории Новой Москвы. 
Создать новые площадки для крупного российского и за-
рубежного бизнеса, — заявил Михаил Балакин.
Программа реновации, по его словам, должна вестись 
в столице сверхмасштабно, ускоренными темпами, со 
сносом старых пятиэтажек целыми кварталами, чтобы 
не создавать жителям неудобств. 
— Это же сумасшедшие затраты, если делать поэтапную 
реновацию: где-то надо временные коммуникации про-
ложить, где-то обойти жилые дома. В поле работать го-
раздо проще: поэтому надо организовать процесс так, 
чтобы сносить кварталами, — считает Михаил Бала-
кин. — При этом желающие должны получить возмож-
ность выбрать другой район.
Также, по мнению Михаила Балакина, Москве необхо-
дима своего рода реновация транспортных артерий.
— Точечного строительства развязок недостаточно. 
Надо еще раз проводить реконструкцию основных маги-
стралей города. Не точечно развязки строить, а полно-
стью делать реконструкцию, — считает кандидат.

Кандидат от партии «Справедливая Россия» 
Илья Свиридов (на фото) предложил расши-
рить проезжую часть около Северянинского 
путепровода.

Кандидат от ЛДПР Михаил Дегтярев 
(на фото) принял участие в дискуссии о благо-
устройстве столицы и предложил назначить 
семьям пособия.

Кандидат Михаил Балакин (на фото) заявил, 
что выступает против точечной застройки, и от-
метил, что будет уделять большое внимание 
плотности застройки и благоустройству.

Загруженную дорогу 
нужно сделать шире 

Поставить памятники 
мэрам прошлых лет 

Строить больше домов 
и офисов 

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ, okruga@vm.ru
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В Москве 20 августа откры-
лось более 500 пунктов, 
в которых можно сделать 
прививку от гриппа. Пройти 
вакцинацию горожане смо-
гут до 28 октября. Кампания 
охватывает все городские 
поликлиники, 34 станции 
метро, МЦК, железной доро-
ги, а также девять торговых 
центров (по выходным 
дням). Привиться также  
можно будет и в 70 офисах 
«Мои документы». 
— За первую неделю кампа-
нии прививку от гриппа 
сделали 18 тысяч человек. 
В центрах госуслуг «Мои до-
кументы» вакцинацию 
прошли более шести тысяч 
жителей. А в торговых цен-
трах за первые выходные 
привились почти 800 чело-
век. Они, кстати, в этом 
году впервые участвуют 
в кампании по вакцинации 
против гриппа, — заявил 
руководитель Департамен-
та здравоохранения Алек-
сей Хрипун.
Отметим, что в прошлом 
году центры госуслуг впер-
вые принимали участие мо-
бильной вакцинации от 
гриппа. Там вакцину сдела-
ли более 80 тысяч моск-
вичей.

ИЗБЕЖАТЬ ЭПИДЕМИИ
За 2017 год от гриппа при-
вились более шести милли-
онов человек. По оценкам 
медиков, это помогло сни-
зить заболеваемость грип-
пом и ОРВИ и впервые за 
многие годы избежать эпи-
демии в городе. 
— Вакцинация предотвра-
щает заболевание у 80–
90 процентов детей и взрос-
лых, — рассказывает врач 
общей практики поликли-
ники № 210 Мария Коршу-
нова. — Полученный имму-
нитет сохраняется в тече-
ние года. Грипп и ОРВИ — 
самые распространенные 
в мире инфекционные забо-
левания. 
Медик рассказывает, что 
большинство ОРВИ проте-
кают легко в отличие от 
гриппа. Последний может 

привести к опасным ослож-
нениям, например острой 
пневмонии с отеком легких, 
и отитам, которые могут 
привести к потере слуха. 

ОРГАНИЗМ БОРЕТСЯ 
Вакцина — это и есть вирус, 
только облегченной фор-
мы, который вводится чело-

веку внутримышечно. Это 
мы знаем с уроков биоло-
гии в школе. Именно так ор-
ганизм привыкает к вирусу 
и готов с ним бороться.
— Побочные эффекты, ко-
нечно, имеются. Иногда бы-
вают покраснения в обла-
сти укола, может подни-
маться температура, но это 
нормально. Так организм 
борется с простудой, — про-
комментировала врач об-
щей практики поликлини-
ки № 210 Мария Коршу-
нова.  

ПОЧЕМУ ИМЕННО ОСЕНЬЮ
В течение лета организм 
привыкает к теплу. Резкие 
перепады температуры за-
ставляют вирусы просы-
паться. Такое бывает осе-

нью и весной. 
— Именно поэтому 
вакцину нужно де-
лать осенью, чтобы 
не болеть весь год, — 
рассказывает мед-
брат поликлиники 
№ 62 Артем Приказ-
чиков.

ЧТО НУЖНО 
ДЛЯ ВАКЦИНЫ
Для прививки с собой 
нужно взять лишь па-

спорт. Отметим, что вакци-
ну делают не только посто-
янным жителям столицы, 
но и горожанам с времен-
ной регистрацией. В пун-
кте вакцинации нужно на-
писать письменное со-
гласие. 
— Детям и подросткам 
в возрасте до 18 лет можно 

делать прививку только 
в поликлинике, — расска-
зывает врач поликлиники 
№ 62 Наталья Константи-
нова. — Перед процедурой 
проводится медицинский 
осмотр. Терапевты измеря-
ют температуру и определя-
ют возможные противопо-
казания. 
Сама процедура длится не-
долго — как комарик уку-
сил.  Все жители, привитые 
от гриппа, получают серти-
фикаты. 

ПАРОЛИ И ЯВКИ
Привиться от гриппа мож-
но в центрах госуслуг  «Мои 
документы» в Бирюлеве 
Восточном и Западном, 
Чертанове Центральном 
и Южном, Царицыне, Нага-
тинском Затоне, Орехове-
Борисове Южном и Север-
ном, Нагатине-Садовниках, 
Москворечье-Сабурове, Да-
ниловском, Нагорном 
и Донском районах. При-
вивку там можно сделать 
в будние дни с 8:00 до 20:00, 

по субботам с 9:00 до 18:00 
и по воскресеньям с 9:00 до 
16:00. 
Кроме того, по выходным 
пункт вакцинации будет ра-
ботать в торговом цент-
ре на улице Кировоград-
ской, 13а. 
Мобильные пункты вакци-
нации около метро и желез-
нодорожных станций по 
будням работают с 8:00 до 
20:00, в субботу с 9:00 до 
18:00, в воскресенье с 9:00 
до 16:00.  В Южном округе 

пункты работают на стан-
циях метро «Тульская» 
и «Каширская» (с 3 по 9 сен-
тября, с 17 по 23 сентября, 
с 1 по 7 октября, с 15 по 
21 октября), «Пражская», 
«Царицыно» и «Коломен-
ская» (с 10 по 16 сентября, 
с 24 по 30 сентября, с 8 по 
14 октября, с 22 по 28 октя-
бря). На станции метро «До-
модедовская» самый боль-
шой период вакцинации — 
с 20 августа по 28 октября 
включительно.
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Проконсультироваться с врачами-фтизиатрами и пройти 
диагностику туберкулеза можно 8 сентября в поликлиниках 
№ 52 и № 98 в рамках акции «Здоровье москвичей» 

31 августа 2018 года. Медбрат 
Артем Приказчиков делает 
прививку сотруднице охраны 
Светлане Забелиной в МФЦ На-
гатинского Затона

Для прививки 
с собой 
необходимо 
взять паспорт 
и пройти 
обследование 

ПРОВЕРЬ 
ЗДОРОВЬЕ

АДРЕСА 
В ЮЖНОМ ОКРУГЕ:

В поликлиниках 
столицы до 22 сен-
тября проходит про-
грамма «Я выбираю 
здоровое будущее!» 
Москвичи смогут 
сдать кровь на нали-
чие раковых клеток. 
У женщин проверя-
ют генетическую 
предрасположен-
ность к раку молоч-
ной железы, у муж-
чин — к раку 
простаты. 

■ Поликлиника № 210, 
Каширское ш., 57, корп. 1: 
8 сентября
■ Поликлиника № 166, 
ул. Домодедовская, 9: 
15 сентября
■ Поликлиника № 170, 
ул. Подольских Курсан-
тов, 2, корп. 2: 
22 сентября

Полный список на сайте 
mosgorzdrav.ru 

НАТАЛЬЯ 
МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru 

Защита от гриппа 
на целый год 
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Заранее, до наступления эпидемии, 
сделайте прививку от гриппа

Начните закаляться: контрастный душ 
укрепит иммунитет 

Простой способ уберечься от инфек-
ции — часто мыть руки с мылом

Принимайте аскорбиновую кислоту 
и поливитамины

Добавьте в свой рацион репчатый лук 
и чеснок (по 2–3 зубчика ежедневно)

Ешьте лимоны, апельсины, мандари-
ны, грейпфруты и киви 

Повышает иммунитет народное сред-
ство — сок квашеной капусты

Ваше меню должно содержать много 
свежих овощей и фруктов 

Как не заразиться: основные меры профилактики 
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Плановое профилактическое обследование 
на энтеробиоз и осмотр на педикулез пройдут 
до 16 сентября дошкольники и младшеклассники 

Более 115 тысяч человек 
приняли участие в марафо-
не «Московское здоровое 
лето» с июля. Бесплатно 
пройти обследование, про-
консультироваться с врача-
ми можно каждые выход-
ные в 11 парках города. 
8–9 сентября для москвичей 
подготовили заключитель-
ные мероприятия марафо-
на. В Южном округе с 12:00 
до 17:00 горожане могут 
проверить здоровье и при-
ятно провести время в музе-
ях-заповедниках «Коломен-
ское» и «Царицыно».

ШАТРЫ ЗДОРОВЬЯ
В белых шатрах в ритме нон-
стоп можно полу-
чить консультации 
врачей общей 
практики и пройти 
диагностику. 
— Пациенты могут 
измерить артери-
альное давление, 
массу тела и роста, — рас-
сказывает главный врач по-
ликлиники № 210 Андрей 
Алленов. — Также в палат-
ках можно пройти исследо-
вание на смокелайзере — 
это по большей части для ку-
рильщиков, чтобы посмо-

треть, сколько углекислого 
газа у них в легких. Многие 
после этого задумываются 
и бросают вредную при-
вычку. 
Помимо того, можно опре-
делить уровень кислорода 
в крови и индекса массы 

тела. Каждые вы-
ходные в парках 
также принимают 

пациентов врачи-педиатры, 
которым можно задать во-
просы и получить индиви-
дуальные рекомендации.

ЗНАНИЕ  СИЛА
Врачи подготовили специ-
альные программы по деся-

ти медицинским направле-
ниям. Так, жители в разных 
парках могут получить кон-
сультацию у психолога, уз-
нать, что такое на самом 
деле депрессия.
— В «Царицыно» была очень 
познавательная лекция на 
эту тему, — рассказывает 
москвичка Рената Малыга-
нова. — Мы привыкли гово-

рить о депрессии как просто 
о чем-то грустном, что это 
пройдет. На самом деле —
это болезнь, которую нужно 
лечить, и никакой поход по 
магазинам или просмотр 
комедии тебя не спасет. 

АКТИВНЫЙ ОТДЫХ
Здоровый образ жизни — 
это не только физкультура 

и правильное питание. Пре-
жде всего это отдых с се-
мьей, детьми и друзьями. 
Поэтому во время марафона  
можно не только проверить 
свое здоровье, но и найти 
занятие по душе: посмо-
треть фильм под открытым 
небом, посетить мастер-
классы и принять участие 
в играх с аниматорами.

11 августа 2018 года. Медсе-
стра Оксана Константинова из-
меряет давление Андрею Пе-
трову в рамках акции в парке

НАТАЛЬЯ 
МЕЗЕНЦЕВА
okruga@vm.ru 

Более 115 тысяч 
человек стали 
участниками акции 

Консультация на прогулке  
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8–9 сентября, в по-
следние дни марафона, 
в парках Южного округа 
можно проверить свое 
здоровье, не записыва-
ясь заранее к врачу.
■ Музей-заповедник 
«Царицыно». На лекции 
«За профилактику хро-
нических неинфекцион-
ных заболеваний!» мож-
но будет проконсуль-
тироваться с врачами 
общей практики и спе-
циалистами Центра здо-
ровья. Участникам также 
предоставят информа-
ционные материалы.
■ Музей-заповедник 
«Коломенское». О сим-
птомах инсульта и алго-
ритме действий в случае 
его возникновения рас-
скажут на мастер-классе 
«М.О.З.Г. 4,5». Можно 
проконсультироваться 
с врачом-неврологом.

КСТАТИ
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Городок мастеров откроется на Вознесенской площади 
в «Коломенском» во время празднования Дня города 
8 сентября. Там будут проходить бесплатные мастер-классы 

Московский государствен-
ный театр имени Вахтан-
гова откроет новый сезон 
в столице сразу после 
возвращения с больших 
гастролей на юге России. 
С 7 по 13 сентября кол-
лектив представит семь 
спектаклей, завоевавших 
зрительское признание 
не только в нашей стране, 
но и за рубежом. Накануне 
гастролей «Южные гори-
зонты» пообщались с ху-
дожественным руководи-
телем театра, режиссером 
Римасом Туминасом.

Римас Владимирович, вы 
были номинированы на «Зо-
лотую маску» за спектакль 
«Царь Эдип». Есть ли в царе 
Эдипе черты, олицетворяю-
щие правителя, присущие 
всем правителям? 
Конечно, иначе трагедия 
Софокла не была бы вели-
ким произведением, кото-
рое ставят столько веков. 
Отличие царя Эдипа в том, 
что масштаб его горя, траге-
дии поднимает его лич-
ность до высоты, где парят 
ангелы и где святые души.
Не один царь Эдип себя пока-
лечил. В чем же его святость? 
В прекращении войны. Он 
ушел слепым, чтобы пре-
кратить вражду и войну. От 
власти редко отказываются.
Даже от власти небольшой —  
руководить театром мало кто 
отказывается. Власть — 
большой соб лазн. Кстати, есть 
ли у вас преемник? 
Театр Вахтангова  не мой те-
атр и близко. Я  приглашен-
ный режиссер. А в Малом 
театре Вильнюса преемник, 
конечно, есть. Я распоря-
дился о нем.
В Большом театре вы постави-
ли оперу Чайковского «Пико-
вая дама». Критика не очень 
восторженно приняла вашу 
постановку. Расстроились? 
Не согласен с тем, что «Пи-
ковая дама» — моя неудача. 
Напротив, это лучшее, что 
я поставил за свою жизнь, 
потому что полностью от-
странился от себя. Я поста-

пожалуйста, смотрите Се-
ребренникова и других.
Вам не близка эстетика Ки-
рилла Серебренникова? 
Нет. Но я не имею ничего 
против личности этого ху-
дожника.
Говорят, с первого спектакля 
в России вы ставили на звезд 
и что успех — в актерских ра-
ботах. Что скажете? 
Все так и есть. Я согласился 
возглавить Театр Вахтанго-
ва, потому что здесь самые 
лучшие артисты, и практи-
чески каждый из них может 
быть еще и режиссером. 

но один. Маленьким я жил 
на хуторе, и мир казался 
мне огромным-огромным, 
а сейчас я человек мира, 
а мир стал для меня с ла-
дошку.
Не подумываете ли вы о том, 
чтобы вернуться на Родину, 
в Литву? Наверняка соскучи-
лись по родному Малому 
Вильнюсскому театру, да и се-
мья у вас там... 
Признаюсь, что подумываю 
о возвращении. На этот раз 
окончательном. И скучаю. 
Внуков надо поднимать, 
а то вырастут и не будут 
деда помнить. Я с ними 
строг в воспитании, хотя 
очень их люблю. Но и к Теа-
тру Вахтангова прикипел 
душой.  Конечно, отноше-
ния страдают, когда их пу-
скаешь на самотек. Любовь 
нужно подпитывать.
Если вы уйдете на пенсию, 
чем будете заниматься? 
Я много чего люблю. Люб-
лю строить, чинить, слу-
шать дождь и смотреть те-
левизор, когда за окном не-
погода. Когда уйду на пен-
сию, пожалуй, заведу соба-
ку и буду с ней разговари-
вать.
А где вы любите гулять в Мо-
скве?
Беру машину и еду в парки, 
где много деревьев. Очень 
люблю парк «Коломен-
ское». Там деревья до небес.

Беседовала
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

вил оперу Чайковского в са-
мом чистом виде.  Компози-
торы не очень внимательно 
относятся к литературе, для 
них важна музыка, и они 
вольно относятся к сюжету. 
Опера Чайковского — яр-
кий пример вольного отно-
шения к повести Пушкина. 
Я не смог себе позволить иг-
норировать произведение 
Александра Сергеевича, по-
тому что очень его люблю. 
Немного все-таки напоми-
нал Чайковскому о Пушки-
не — вот и все, что я делал.
Римас Владимирович, 
вы всегда себя критикуете, 
а на этот раз защищаете? 
Да, защищаю. Мы постави-
ли очень красивый и стиль-
ный спектакль. Я люблю 
Петербург, и мне хотелось 
перенести его красоту на 
сцену. Я имел дело с краси-
вой музыкой Чайковского, 
с красивым городом, с кра-
сивым Большим театром, 
с красивыми исполнителя-
ми, я купался в красоте, 
и защищаю нашу красоту от 
тех, кто ее не ценит. Кому 
нравится другая эстетика, 

Мечтаю поработать с Мари-
ей Ароновой — она пре-
красная актриса.
В театре «Современник» уже 
18 лет идет ваш спектакль 
«Играем Шиллера». Елена 
Яковлева после семилетнего 
перерыва вернулась играть 
«Марию Стюарт». Вы любите 
этот спектакль? 
Раньше был хороший спек-
такль. А со временем все 
становится хуже. Но зри-
тель любит эту постановку 
и идет на нее. Я рад, что вер-
нулась Елена Яковлева — 
актриса тонкая, чуткая, 

с особой интонацией, и вер-
нулась она с моими четка-
ми, которые я подарил ей 
18 лет назад.
Москва полна слухов о вашей 
влюбчивости. Что вы были 
влюблены не только во всех 
актрис Москвы, но даже в би-
летерш? 
Я влюблен в Москву — са-
мую прекрасную женщину. 
Влюбился со студенческих 
лет и хожу очарованный. 
Я влюблен не в женщину 
конкретную, а в Москву, во 
всех ее женщин.
Может, здесь вы не чувствуе-
те внутреннего одиночества, 
как в других городах? 
Я всегда одинок. Мои роди-
тели ушли, многих друзей 
тоже нет. К счастью, есть до-
чери, которые общаются 
друг с дружкой как сестры, 
есть жена, которая все тер-
пит и прощает, есть театр 
и есть зрители. Но я все рав-

Театральный режиссер, 
художественный руко-
водитель Государствен-
ного академического 
театра им. Евг. Вахтанго-
ва (с 2007 года), лауреат 
Национальной премии 
Литвы по культуре и ис-
кусству и Государствен-
ной премии России. Ма-
стер метафор и ирониче-
ских загадок. С 2012 года 
в Друскининкае прохо-
дит международный фе-
стиваль Римаса Туминаса 
Vasara («Лето»).

ДОСЬЕ

Я влюблен в Москву — 
самую прекрасную женщину. 
Обожаю «Коломенское», 
где деревья до небес 

Я много чего люблю. Люб
лю строить, чинить, слу-
шать дождь и смотреть те-
левизор, когда за окном не-
погода. Когда уйду на пен-
сию, пожалуй, заведу соба-
ку и буду с ней разговари-
вать.
А где вы любите гулять в Мо-д
скве?
Беру машину и еду в парки, 
где много деревьев. Очень 
люблю парк «Коломен-
ское». Там деревья до небес.

Беседовала
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ 
okruga@vm.ru

льшим театром, 
ми исполнителя-
ался в красоте, 

ю нашу красоту от 
не ценит. Кому 

другая эстетика, 

ный режиссер, 
твенный руко-
Государствен-
адемического 
. Евг. Вахтанго-
 года), лауреат 
льной премии 
культуре и ис-
Государствен-
ии России. Ма-
фор и ирониче-
док. С 2012 года 
нинкае прохо-
ународный фе-
имаса Туминаса 
Лето»).

Е

Театральный режиссер 

Римас 
Туминас: 
Заведу собаку 
и буду с ней 
разговаривать 
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16 февраля 
2016 го да. Теа-
тральный ре-
жиссер Римас 
Туминас во вре-
мя одной из ре-
петиций 
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Спортивный праздник «Равнение на Победу!» устроят 
9 сентября на площадке у дома № 10 по Варшавскому шоссе. 
С 11:00 здесь проведут эстафеты и конкурсы для детей 
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Георгий Рудницкий

ОТПЕЧАТАНО ООО «ВМГ-Принт», 127247, Москва, 
Дмитровское шоссе, 100, тел. (495) 780-01-89

UGORIZONT.RU

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА 
Тел. (499) 557-04-01; e-mail: reklama@vm.ru

12+

Юридические
услуги

Коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство и ремонт

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Книги, полки. Т. 8 (495) 585-40-56 ■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

 Реклама 
Антиквариат, будду, иконы, картины, 
серебро, мебель, люстру, лампу, часы, 
патефон, самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки, прочее куплю. 
Т. 8 (495) 769-74-09

Недвижимость

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (967) 100-08-00

■ Бесплатная юридическая консульта-
ция! Составим иски, жалобы, договора. 
Поможем в суде, все споры. Взыщем долг. 
Защитим обманутых дольщиков. Выпи-
шем из квартиры. Семейные споры. м. До-
модедовская, ул. Воронежская, д. 14/2, 
Т. 8 (499) 394-24-44

■ Сезонная распродажа участков по Кашир-
ке! 5000р./сот. Т. 8 (495) 120-80-78

Размещение 
рекламы

499 557 0404
доб. 132, 135

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

Пенсионный фонд России напоминает, что федеральные льготники, имею-
щие право на набор социальных услуг, могут выбрать форму его получения: 
натуральную или денежную. Натуральная форма предполагает предоставле-
ние набора непосредственно в виде социальных услуг. Помимо этого, набор 
может предоставляться в денежном эквиваленте, полностью или частично.
Начиная с 1 февраля 2018 года денежный эквивалент набора социальных 
услуг составляет 1075,19 рубля в месяц и включает в себя:
— Лекарственные препараты, медицинские изделия и продукты лечебно-
го питания — 828,14 рубля.
— Путевку на санаторно-курортное лечение для профилактики основных 
заболеваний — 128,11 рубля.
— Бесплатный проезд на пригородном железнодорожном транспорте, 
а также на междугородном транспорте к месту лечения и обратно — 
118,94 рубля.
По умолчанию набор социальных услуг предоставляется в натуральной 
форме (за исключением граждан, подвергшихся воздействию радиации). 
Чтобы получать весь набор или его часть деньгами, необходимо до 1 октя-
бря подать соответствующее заявление в Пенсионный фонд России. Сде-
лать это можно в личном кабинете на сайте ПФР, в клиентской службе ПФР 
или в многофункциональном центре госуслуг. Если ранее заявление об от-
казе от получения социальных услуг в натуральной форме уже подавалось, 
новое заявление не требуется — набор будет выплачиваться деньгами 
до тех пор, пока человек не изменит свое решение.

Набор социальных услуг: выбор 
необходимо сделать до 1 октября 

Как пояснил кандидат, 
«цель встречи — «сверить 
часы» с нашими основны-
ми избирателями». 
— У нас женщин — больше 
половины населения. Я обя-
зан слышать точку зрения 
большинства. Наша про-
грамма — это живой орга-
низм, и он от встречи 
к встрече претерпевает из-
менения, корректируется, 
чтобы точно соответство-
вать ожиданиям москви-
чей, — сказал Вадим Кумин.
По его словам, среди основ-
ных проблем, которые вол-
нуют молодых москви-
чек, — возраст, с которого 
берут детей в детские сады, 

и недостаточная поддерж-
ка московских учеников 
при поступлении в универ-
ситеты. 
— Вызывает опасение, что 
школы подлежат оптими-
зации, объединению. На 
одной из моих встреч вы-
ступала учительница из 
московской школы, в кото-
рой шесть тысяч учени-
ков, — рассказал Кумин. — 
Это значит, что не только 
директор школы, но и, ско-
рее всего, классный руко-
водитель не знает своих 
учеников в лицо. Кроме 
этого, отсутствует под-
держка московских ребят, 
которые поступают в наши 

вузы. Москва должна под-
держивать именно детей, 
которые окончили москов-
ские школы и поступают 
в московские высшие учеб-
ные заведения.
Также Вадим Кумин при-
нял участие в торжествен-
ной линейке для воспитан-
ников образовательного 
комплекса «Воробьевы 
горы». При этом особое 
внимание кандидат уделил 
прошлому этого учреж-
дения. 
— Многие из нас все дет-
ство провели во дворцах 
пионеров, в том числе и я. 
Мы вносим предложение, 
чтобы официально вер-

нуть прежнее название — 
Московский дворец пио-
неров, — сказал Вадим 
Кумин.
Он также отметил, что под-
держивает планы рекон-
струкции комплекса.
— Мы знаем, что намечена 
реконструкция этого ком-
плекса. Для нас это всегда 
был Дворец пионеров. Мы 
поддерживаем эти планы 
и считаем, что Московский 
дворец пионеров — это то, 
что должно быть рекон-
струировано. Это храм дет-
ства, — заключил кандидат 
в мэры.
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Кандидат в мэры Москвы Вадим Кумин встретился с представителями общероссийского обществен-
ного движения «Всероссийский женский союз — надежда России». Он обсудил проблемы дошколь-
ного и школьного образования, а также здравоохранения и студенческих профсоюзов.

Интересы детей и матерей — на первом месте 

28 августа 2018 года. Кандидат в мэры Москвы Вадим Кумин
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8 сентября в Бирюлевском дендропарке отметят 
два дня рождения — города и самого парка. В этот 
день здесь пройдет экофестиваль «Переплетение» 

ЛЮБОВНОЕ ПРИЗНАНИЕ 

ДИАНА ЗВИЗДАК
народный корреспондент

Говорят, только романтики способны 
замечать прекрасное в обыденном. 
Видимо, я романтик. Увидела это де-
рево в форме сердца на набережной 
недалеко от дома и вспомнила исто-
рию, которая как-то попалась мне 
в интернете. В Великобритании 
70-летний фермер в честь умершей 
жены высадил 6000 дубов, оставив 
посередине небольшую поляну 
в форме сердца. Тогда, в 2012 году, эта 
история облетела весь мир. Таким об-
разом мужчина выразил свое призна-
ние в вечной любви скоропостижно 
скончавшейся супруге.

ОДИНОКАЯ ЧЕРЕПАХА 
ИГОРЬ ВУКОЛОВ
народный корреспондент

В Москве-реке между Дербеневской 
и Даниловской набережными живет 
черепаха. Я ее заметил случайно, ког-
да гулял. Обратил внимание, что она 
часто всплывает подышать. Сначала 
я подумал, что ей очень не повезло 
с хозяином. А потом местные расска-
зали, что она тут живет не одна. Здесь 
целое семейство. Я даже немного об-
радовался, узнав это. Не так грустно 
теперь за черепаху. 

ЯБЛОЧНОЕ ЛЕТО 
НИНА КОРОТЧЕНКО
народный корреспондент

Лето закончилось, а как хочется, что-
бы оно было вечным! Все три жарких 

месяца я провела на даче, и какой же 
богатый урожай был в этом году! Моя 
соседка Катерина Федоровна на дачу 
не ездит, но спелые яблочки достает, 
не выходя из дома. В наше время, ког-
да яблони пускают свои ветви в окно 
квартир, можно почувствовать себя 
на даче, даже не выезжая из города. 
Разве не прелесть?

АМЕРИКАНСКОЕ РЕТРО 
АРТЕМ НЕФЕДОВ
народный корреспондент

Никогда не думал, что на улицах на-
шего Чертанова можно увидеть та-
кую красавицу. Этот «кадиллак» за-
ставил всех водителей буквально 

свернуть шеи. Вообще ретроавтомо-
били выглядят впечатляюще. Тем, 
кто интересуется ими, очень советую 
сходить в Музей московского транс-
порта на Рогожском Валу. Лично мне 
там особенно понравились советские 
кабриолеты. 

Чайник-паровоз, необычное признание в любви и американское ретроавто на до-
рогах Чертанова — интересные истории от народных корреспондентов

Такой необычный павильон появился у железнодорожной станции «Царицыно». Дизайн выполнен очень интересно! Сам павильон в фор-
ме чайника, а спереди напоминает паровоз. Пока доставала телефон, чтобы сфотографировать, услышала беседу ребят. Они яростно 
спори ли, паропанк ли это. Порылась в интернете: оказалось, декоративно-прикладное искусство, вдохновленное паровой энергией 
XIX века. Вот как бывает, товарищи. Столько учишься, а интересные факты узнаешь случайно от прохожих. Галина Московина, район Нагорный

ФОТО НЕДЕЛИ

Конкурс «Народный корреспондент» 
от сайта и газеты «Южные горизон-
ты» продолжается. За победу в нем бо-
рются уже более ста участников. Всту-
пить в борьбу за главный приз можете 
и вы! Поделитесь с нами рассказом о не-
обычном, ярком событии, которое про-
исходило в округе. А ваши фотогра-
фии опубликуйте на своей странице 
в «Фейсбуке», «ВКонтакте», Instagram 
с хештегом  

или пришлите на поч ту 

ug@vm.ru 
Каждый месяц мы выбираем самые ин-
тересные фотографии и награждаем их 
авторов призами. А в конце года редак-
ция подведет итоги, и победители по-
лучат ценные призы. Участвуйте и вы-
игрывайте!

Положение о конкурсе читайте на сайте 
газеты «Южные горизонты» ugorizont.ru

Призы 
победителям 
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 #УдивительныйЮГ 
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1-е место 
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2-е место 
абонемент 
в ФОК 

3-е место 
полет 
в аэротрубе 
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